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des associations caritatives et d’insertion, mais 
pas seulement... Fine gastronome, Marie Clion suit 
à Blanquefort une formation en atelier solidaire 
de cuisine nomade : «C’est vraiment généreux de 
la part de Nicolas Magie et de la Mairie de Cenon 
d’avoir imaginé cette manifestation. Les plats sont 
originaux et délicieux, l’organisation (du service 
au livret de cuisine) vraiment remarquable, et le 
tarif imbattable ! Dès lundi, j’en parle à mon chef  
et serais présente au rendez-vous l’an prochain.» 
A entendre l’agitation ambiante, tous partageaient 
ce même enthousiasme, encouragé par le flamen-
co de Pascual Gallo, l’humour de Hassan%, les 
cuivres de la fanfare Haïdouti Orkestrar. Et parmi 
les mets les plus appréciés des papilles : l’escabè-
che de Frédéric Lafon, le jus de homard de Nicolas 
Magie, la terrine d’aubergine de Yohan Alias,  la 
salade méchouïa de Lofti Douaieb, les spaghettis à 
la framboise de Michel Portos. 

Le premier concours de 
violoncelle mobilise
Le Centre communal de la musique accueillait en 
décembre dernier des musiciens de 6 à 25 ans 
pour participer au premier concours régional de 
violoncelle. Une initiative portée par l’association 
Tempo di Cello, en partenariat avec la ville, qui 
répond ainsi à l’absence en Aquitaine, de rencon-
tres dédiées à tous les niveaux de pratique de cet 
instrument. Une initiative attendue aussi, puisque 
plus de 70 participants venus du sud-ouest ont ré-
pondu à l’invitation de cette première édition.

Téléthon : 
une excellente cuvée 2009
On le sait, sur le plan national, le téléthon cuvée 
2009 ne reçut pas autant de dons que l’an passé… 
Contrairement à Cenon, où la générosité est mon-
tée en puissance puisque la somme récoltée fut de 
14 723 euros !
Plusieurs manifestations organisées par des as-

sociations cenonnaises mobilisèrent bien avant la 
date nationale du 5 décembre, mais ce jour là, près 
de 150 bénévoles ont, de 10h à 22h, assuré l’ani-
mation ou récupéré des fonds. A la fin de la jour-
née, tous exprimaient leur satisfaction de voir une 
foule au rendez-vous et le square Maurice Rivière 
n’ayant pas désempli de la journée. L’ambiance y 
était chaleureuse, la mobilisation et la générosité 
de toutes ces associations se révélèrent payantes. 
Les pompiers qui habituellement se trouvent pour 
l’occasion à Bouliac, firent démonstration de leur 
savoir-faire pour petits et grands. Bernard Favre, 
aux manettes de l’organisation de cette journée, 
exultait «Cette année Cenon était “village Télé-
thon”, nous y avons fait honneur et nous avons 
gagné notre pari en récoltant plus de (promesses 
de) dons que l’an passé».

SPEED FOOD : 
Des sons et délices
Samedi 19 décembre, les 700 passagers du squa-
re Maurice Rivière n’ont pas été déçu du voyage 
gourmand et culturel qui leur était proposé. Des 
Cenonnais pour la plupart, dont 250 invités par 

3 mots, 1 image…

 De gauche à droite : Lofti Douaieb, Yohan Alias, Nicolas Magie, Michel Portos, Frédéric Lafon 
Une belle équipe créative et généreuse !

concours de violoncelle
Décembre 2009   

Normalement dans votre boîte aux lettres tous les mois sauf en août, en alternance, quatre TEMPO et sept TEXTO. S’ils n’y sont pas avertissez-nous : 
05 57 80 70 30 ou sur tempoettexto@ville-cenon.fr. Vous les trouverez également dans un service public ou un commerce près de chez vous : 140 
points de dépôts dans tous les quartiers. La liste est disponible sur le site Internet www.ville-cenon.fr où  vous pouvez aussi lire TEMPO et TEXTO, 
disponibles en version numérique. Merci de diffuser ces informations. 
Prochaines parutions de TEXTO entre le 8 et le 12 février et entre le 8 et le 12 mars 2010. 
Prochaine parution de TEMPO : Avril 2010

Changement de distributeurs de TEMPO et TEXTO
Objectif : zéro oubli dans les boîtes aux lettres !
Dorénavant, deux périodiques d’informations locales sont distribués dans vos boîtes aux lettres par du personnel municipal. Merci de nous informer 
de tous problèmes de réception. Nous pourrons ainsi réagir au plus vite. L’information municipale est un service public auquel chacun doit avoir accès. 
Ne laissez pas un problème sans réponse. Merci d’avance de votre coopération. 
O5 57 80 70 30 ou tempoettexto@ville-cenon.fr

Où trouver TEMPO et TEXTO ?…

Démonstration des pompiers 
pour le Téléthon 2009  



En ce début d’année 2010, je suis heureux de vous adresser mes meilleurs voeux et ceux 
de l’équipe municipale avec une image qui résume les priorités de notre engagement 
pour Cenon : au creux des mains tendues d’une jeune fille, le Rocher de Palmer scintille 
comme une pierre précieuse à partager. Sous le logo, notre signature affirme nos va-
leurs : Cenon, une nature, des cultures. Une nature parce que notre territoire se singula-
rise par une forte urbanité voisinant avec de vastes espaces de nature. Des cultures parce 
que la diversité de celles et ceux qui vivent et travaillent à Cenon constitue une richesse 
inestimable que nous nous employons à faire fructifier. Cette année 2010 est double-
ment placée sous les signes mêlés de la nature et des cultures avec les inaugurations du 

parc du Cypressat et du Rocher de Palmer. Bien sûr, d’autres fêtes, d’autres rencontres et événements jalonneront l’année qui 
s’ouvre. Mais j’espère sincèrement que ces deux inaugurations, qui marquent la fin de longs chantiers et le début de nouvelles 
aventures, réuniront dans la joie des milliers de Cenonnaises et de Cenonnais de tous âges.
Meilleurs voeux de santé et de bonheur à vous et vos proches.
Et rendez-vous dans quelques mois au Parc du Cypressat et au Rocher de Palmer !
           Alain DAVID
 Maire de cenon
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Blog du Rocher de Palmer, blog des jumelages, agenda actualisé, etc. 
En quelques clics, retrouvez des compléments d’information sur les articles signalés dans ces pages par                               
Participez aux forums, suivez le chantier du Rocher, feuilletez Tempo, partagez vos connaissances sur l’histoire de la ville. 
Vous souhaitez diffuser une information dans les publications municipales ? 
contactez nous à l’adresse suivante : tempoettexto@ville-cenon.fr



«J’y suis acceptée comme tout le 
monde…»
Je fréquente la Cyber-base depuis son 
ouverture. Nous sommes bien suivis dans 
les ateliers par des animateurs disponibles 
et attentifs. C’est encourageant ! Puisque 
je n’ai pas Internet chez moi, je profite de 
la Cyber-base pour visiter des réseaux so-
ciaux de handicapés. Il faut sortir de soi-
même pour voir qu’il y a plus malheureux. 
La Cyber-base est agréable et je m’y sens bien. J’y suis acceptée comme 
tout le monde. 
C’est pour moi un des seuls endroits publics de la ville où je peux me 
rendre sans me soucier. J’apprécie son aménagement et ses équipements 
adaptés aux déficients visuels et ceux qui sont en fauteuil roulant… Ce qui 
n’est pas toujours le cas dans d’autres lieux cenonnais. Par exemple je n’ai 
pas pu m’inscrire à l’école de musique parce qu’elle n’est pas accessible 
en fauteuil roulant. C’est dommage ! Voila ! Mon vœu est que Cenon soit 
exemplaire sur l’accès des lieux publics à tous ! Fathia  Hamdani

«Même si c’est virtuel, je me sens moins seule»
Je suis inscrite à la Cyber-base pour apprendre à mieux me servir d’un 
ordinateur... Pour garder le contact avec 
mes amis qui sont restés dans la région 
parisienne et dans la Manche... Même 
si c’est virtuel, je me sens moins seule et 
c’est chaleureux… Il nous ouvre des fe-
nêtres sur le monde. Un jour, une dame 
de 70 ans qui habite dans le bas Cenon, 
m’appelle pour me demander de l’aide. 
Elle voulait envoyer un diaporama photos 
en fichier PowerPoint à son frère mais elle 
ne savait pas comment. 
Devant nos ordinateurs, par téléphone, je lui dis : «Qu’est-ce que tu vois 
sur ton écran ?» ; Elle me répond :  «J’ai le diaporama qui est en pièce 
jointe et il est écrit envoyer/transférer ; qu’est-ce qu’il faut que je fasse ?.» 
Je lui conseille de cliquer sur transférer. Cet échange semble peut-être ba-
nal mais si on ne s’était rencontrées à la Cyber-base, cette entraide serait 
inimaginable. La Cyber-base remplit bien sa fonction de lien social chez les 
personnes âgées. Nous parlons plus facilement, nous nous entraidons et 
mine de rien, nous tissons des liens. Georgette Bernadet

«La cyber-base m’a lié à la ville»
J’arrive de la 
ville d’Ambarés 
et j’ai connu la 
Cyber-base par 
l’ANPE dans le 
cadre de mes 
évaluations. 
C’est comme 
ça que j’ai at-
terri ici. A l’is-

sue du stage, le responsable m’a proposé de re-
venir bénévolement continuer à me tester. C’est 
enrichissant pour ma connaissance. J’assiste les 
usagers qui rencontrent des difficultés au mo-
ment où les animateurs sont pris par leur atelier. 
C’est gratifiant d’y travailler parce que les usa-
gers sont reconnaissants. Je ne connaissais pas 
la ville de Cenon, je la traversais seulement. La 
Cyber-base nous a désormais liés ! 
Alexandre Duroy De Suduiraut

«La qualité humaine des animateurs m’a 
donné de la force»

Après un acci-
dent de travail 
ma recon-
version pro-
fessionnelle 
ne semblait 
possible que 
si je maîtri-
sais l’outil in-
formatique. 
Lorsque j’ai 

appris l’ouverture de la Cyber-base dans le jour-
nal municipal, je me suis rapproché de l’équipe. 
Le premier contact s’est tellement bien déroulé 
que je leur ai tout de suite évoqué mon pro-
jet de reconversion en comptabilité. La qualité 
humaine des animateurs m’a donné la force 
d’aller jusqu’au bout de mon projet profession-
nel : tests réussis à l’Afpa pour une formation 
professionnelle en comptabilité ! La familiarisa-
tion à l’univers des multimédias (internet, vidéo, 
photo, MP3,...) m’a d’abord permis de travailler 
sur la conservation de la mémoire familiale. 
Pour les 18 ans d’un de mes enfants j’ai réa-
lisé, avec l’aide d’un animateur, un diaporama 
photos de la famille. J’en étais fier. Je suis aussi 
parvenu à reconfigurer en MP3 les chansons 
du groupe Centrafricain Jazz des années 60-70 
qui a accompagné toute ma jeunesse. Ensuite, 
je communique autrement avec mes fils : sms, 
courriel, vidéo, etc. Ils ne peuvent plus plaisan-
ter sur mon retard en informatique car je parle 
d’égal à égal avec eux (rire). 
Robert Yambéré

Vies d’icivues d
La cyber-base ; 

haut lieu des TIC à Cenon
En moins de 3 ans, la Cyber-base est devenue un lieu important de Cenon. 

Apprentissage de l’utilisation de l’ordinateur, de logiciels, accompagnement 
dans la découverte des infinies possibilités d’Internet, échanges multigéné-

rationnels, multiculturels, rencontres avec des artistes et des professionnels, 
etc… La cyber-base défriche aussi de nouveaux usages des TIC* avec la 

27ème Région et le projet de Rive Droite numérique.
Paroles d’usagers : Fathia, Georgette, Alexandre et Robert



Vies d’ici ’ici
Passionné d’informatique et ancien escrimeur 
de haut niveau, François Vergnon est respon-

sable de la Cyber-base depuis juillet 2008. 
Rencontre avec une fine lame des TIC*

 
«Grâce à ma double expérience en sport et infor-
matique. J’ai travaillé dans la conception de logiciels 
de calcul de barèmes, d’évaluations, puis des efforts 
d’entraînement. Pendant des années, j’ai enchaîné 
des postes à responsabilités, parcourant le pays… Un 
rythme incompatible avec la naissance de mes en-
fants. Mon recrutement à Cenon est arrivé à point 
nommé !

Un accompagnement attentif 
aux besoins de chacun. 
Dés mon arrivée à la Cyber-base, j’ai apprécié la qua-
lité des liens tissés entre usagers et équipe en place. 
Un acquis précieux qu’il fallait consolider et valoriser. 
Lorsque des Cenonnais viennent en nous disant qu’ils 
se trouvent trop «stupides» ou trop vieux pour tra-
vailler sur ordinateur ou qu’ils n’ont pas trop confian-
ce en eux, nous les rassurons. Rien n’est insurmonta-
ble ! Puis nous les accompagnons. En franchissant la 
porte de la Cyberbase, ils ont fait le plus dur !
La Cyber-base n’est pas seulement un lieu de trans-
mission de connaissances et de savoir-faire techni-
ques. C’est aussi un espace où l’on créé et entretient 
des relations de confiance, de solidarité, d’entraide. 
Nous sentons, chez nos différents publics, un réel 
enthousiasme pour apprendre : jeunes, seniors, han-
dicapés, chômeurs, scolaires, etc. Notre mission est 
de leur apporter des réponses concrètes, adaptées. 
Travailler dans un environnement technique ne nous 
empêche pas de pratiquer un accompagnement at-
tentif aux besoins de chacun. 

L’ordinateur et Internet 
accessibles à tous
Matériels dédiés aux déficients visuels et aux person-
nes en fauteuil roulant, ordinateur disposant d’un 

clavier à gros caractères, logiciel de synthèse vocale, 
grossissement sur écran de textes imprimés, de do-
cument Word, de pages de navigateur Internet… La 
Cyber-base veut être accessible à tous les Cenonnais. 
Tous ces équipements facilitent l’accession à l’outil 
informatique, à toutes les ressources qu’il offre. Nous 
accueillons des groupes de personnes des organis-
mes avec qui nous avons signé une convention. Le 
PLIE, organisme intercommunal, nous envoie des 
demandeurs d’emploi. Des projets sont menés avec 
des foyers de handicapés, des structures spécialisées 
contre l’illettrisme, des maisons de retraites, des éta-
blissements scolaires. 

Participer à l’émergence de  la 
Rive droite numérique 
Nous explorons les nouveaux usages d’Internet et du 
«web 2.0». Un blog se prépare avec les résidences 
des personnes âgées et le CCAS. Nous proposons  
des petits déjeuners thématiques sur l’informatique 
appliquée en entreprise. Aujourd’hui, la Cyber-base 
est partenaire de la 27ème région, (région virtuelle et 
terrain d’expérimentation), dans une analyse des usa-
ges Internet sur le territoire des quatre communes du 
GPV (Grand Projet des Villes : Bassens, Cenon, Floirac, 
Lormont). Son équipe de sociologues, designers de 
services, d’experts du numérique, réalise cette étude 
dans le cadre d’un projet de plateforme numérique 
rive droite. Elle doit aboutir à la création d’outil colla-
boratif pour tous ceux qui font vivre l’image numé-
rique des 4 communes : les sites Internet institution-
nels, des associations, les blogs des particuliers, les 
membres de réseaux sociaux et de sites communau-
taires (Facebook, Copains d’avant, Youtube, etc…). 
Bref tous ceux qui agissent et communiquent sur ce 
territoire et sur Internet.

Grâce à l’impulsion du Maire, Alain David et de son 
adjoint aux TIc*, Jean-François Egron, la cyber-base 
est devenue un outil citoyen qui démocratise l’accès 
à internet et aux ressources multimédia.

* TIC : Techniques de l’Information et de la Commu-
nication

www.cenon.cyber-base.org
www.surlarivedroite.fr
www.la27eregion.fr

La Cyber-base racontée 
par son directeur

Tempo - hiver 10 4/5

1

4

3

5

1- L’équipe de la cyber-base
2- Vidéoconférence entre une école de Brême 

et une école des cavailles
3 - Tous concentrés devant les écrans
4 - écran tactile et palette graphique

5 - cybercenonnais enthousiastes 
 

2



Depuis près de 40 ans, la colline dispense des cours d’appren-
tissage du français, 12h par semaine, quelque soit le niveau 
d’étude des personnes dans leur pays (de l’alphabétisation au 
niveau universitaire). La formation au Diplôme initial de lan-
gue française concerne cette année des individus de 40 na-
tionalités, notamment de plus en plus d’Européens. «Le DILF 
est mis en place pour les primo-arrivants et recommandé pour 
l’obtention de la nationalité française ou de titres de séjour 
longue durée», précise la formatrice Sylvie Karbia. «Il atteste 
de leur autonomie à comprendre et se faire comprendre dans 
les actes du quotidien. Afin de mieux préparer nos candidats, 
nous avions mis en place un examen blanc, aujourd’hui éten-
du avec le soutien du CLAP, aux associations de Floirac, d’Am-
barès, à Promo-femmes, DEFI de Lormont, Echo des Collines, 
etc.» Jeudi 3 décembre, ils étaient 65 à passer oral et écrit, 
encadrés par des formatrices et des enseignantes bénévoles à 
la retraite. Egalement appliqué à la préparation du code de la 
route, ce dispositif est adapté depuis la rentrée aux parents, 
grâce à un système de garde inter parentale alternée leur per-
mettant d’assister aux cours en toute quiétude. 
05 57 77 90 30.

Cypressat : un foyer 
de vie harmonieux 
Vu de l’extérieur, le bâtiment HQE (Haute Qualité environne-
mentale), de forme étagée avec une dominante bois, est une 
réussite architecturale qui s’intègre en douceur au paysage. A 
l’intérieur, le foyer de vie géré par l’AGAP (Association giron-
dine des activités protégées), accueille 60 personnes présen-
tant une déficience mentale ou psychique stabilisée. Ouvert 
depuis le 15 juillet, il se compose de 4 unités de vie (des cham-
bres de 20 m2 avec salle de bains) et d’un espace d’activités 
(expression et création, bien-être corporel, apprentissage des 
savoir-faire) distinct, séparation qui aide les résidents à se repérer dans l’espace et le 
temps. L’encadrement est quant à lui assuré par une cinquantaine de salariés (direction, 
éducateurs, personnel de service, infirmières) ; à noter qu’une convention fut passée avec 
la Mairie de cenon afin de recruter localement. «Le projet date d’une dizaine d’années et était fort attendu», confie son direc-
teur Frédéric de Gabory. «L’établissement s’adresse à des adultes âgés de plus de vingt ans, qui n’ont pas ou plus d’aptitude au 
travail et ne nécessitant pas de soins médicaux spécifiques. Surtout, il est un réconfort pour tous ces parents qui s’angoissaient 
du devenir de leur enfant (parfois âgé de plus de 60 ans) à leur disparition.» Les résidents se sont rapidement appropriés ce lieu 
de vie, «pensé pour qu’ils trouvent pleinement leur place d’adulte dans la société». En témoignent son implantation voisine 
du parc du cypressat qui le positionne clairement dans la ville et sa proximité avec les transports en commun, autre facteur 
important d’autonomie.

...ma ville en bref

La Colline forme au DILF et au code de la route

ACTUALITÉs

La lumière et la nature participent 
au bien-être des résidents

Bravo à tou(te)s les candidat(e)s !



Restauration collective :
agrément de catégorie A
Les services vétérinaires viennent de décerner au SIREc, Syndi-
cat Intercommunal de Restauration collective des villes de cenon 
et Floirac, un agrément de catégorie A, véritable reconnaissance 
d’exercer sur le plan européen ! L’obtenir si vite, sans aucune ré-
serve, est exceptionnel. Gage de qualité pour le consommateur, 
ce «label» valide un bâtiment inspiré par la démarche HQE et des 
pratiques soucieuses de la santé et de l’environnement : zones de 
production distinctes, marche en avant des aliments, séparation 
des circuits propres et sales, fiches de contrôle à chaque étape 
(fournisseurs, températures, cuisson), prélèvements et analyses 
bactériologiques hebdomadaires, etc. D’autres projets sont en 
cours afin de poursuivre dans cette voie : l’adhésion à un grou-
pement d’achats en vue de travailler avec des fournisseurs régio-
naux ; favoriser les denrées labellisées ; sensibiliser les enfants de 
façon ponctuelle aux produits bio ; assurer des prestations excep-
tionnelles à l’occasion de cérémonies... avec le souci permanent 
d’exclure au maximum les risques en matière d’hygiène !

Eric Martin, délégué de cohésion
Depuis septembre 2009, les Hauts de Garonne ont leur «délégué 
de cohésion police population». Eric Martin, capitaine à la retraite 
de la police nationale s’est porté volontaire pour assurer les mis-
sions de lien et d’interface entre la population et la police ainsi 
que quelques instances publiques et bailleurs, comme préconisé 
par le plan «espoir banlieue» de Fadela Amara. Basé au com-
missariat de cenon entre 2 et 3 jours par semaine, le nouveau 
délégué se veut disponible et à l’écoute, prêt à rencontrer les 
habitants qui le solliciteront pour résoudre un problème de voisi-
nage ou désamorcer des situations conflictuelles.
contact : 05 56 38 52 52

L’APAFED accroît son potentiel 
d’hébergement
La Ville de cenon s’est engagée dans le combat contre la violence 
faite aux femmes dès 1985, date à laquelle l’Association Pour 
l’Accueil des Femmes En Difficulté a ouvert son premier refuge 
sur la commune. Aujourd’hui, malgré la prévention et l’action, 
les chiffres sont alarmants et à la hausse. «Quotidiennement, une 
femme sur 10 est victime de violence conjugale. Tous les deux 
jours et demi, l’une d’entre elles succombe sous les coups. Le 
plus souvent, le harcèlement psychologique est une introduction 
à cette violence physique.» insiste Monique Baudier, directrice de 
l’APAFED. «Nous avons mis 10 ans à construire ce projet. Notre 
nouveau centre d’hébergement et de réinsertion sociale, accroît 
son potentiel et sa qualité d’hébergement : 109 adultes et en-
fants à l’année contre 80 précédemment.» Pour autant ce lieu 
reste le seul en Aquitaine et refuse 200 à 300 femmes annuelle-
ment, faute de places. Une situation que déplore et dénonce au 
quotidien Monique Baudier. 
APAFED - Ecoute 24/24h : 05 56 40 93 66

CPCT : Une écoute curative orientée 
par la psychanalyse
Depuis avril 2007, le centre Psychanalytique de consultations et 
de Traitement (cPcT) propose aux 12-25 ans un suivi assuré par 
22 consultants bénévoles. Geneviève cloutour-Monribot en est 
l’actuelle directrice : «En 2008, nous avons reçu 250 jeunes : des 
14 -18 ans en grande partie, adressés par des établissements sco-
laires, des parents ou des associations locales. Nous les recevons 

en consultation pour établir ensemble le type de traitement re-
quis suite aux problématiques décelées : angoisse, anxiété, perte 
de l’appétit, désintérêt pour l’école, etc. Ces premières rencon-
tres et réponses peuvent apporter un soulagement qui évite des 
passages à l’acte (fugues, absentéismes, actions suicidaires).» En 
parallèle, le cPcT dispense des formations auprès de ces parte-
naires, intervient en classe relais, anime des ateliers dans le cadre 
du Plan de réussite éducative municipal. En mai 2009, un cPcT 
pour adultes, dit de «lien social», a ouvert à La Bastide. Les en-
tretiens y sont là aussi gratuits, adaptés à chaque cas particulier, 
dans ce qui fait rencontre avec le discours analytique. 
Sur rendez-vous au 06 62 72 00 33.

Grippe A H1N1 
Dans le cadre de son Plan de continuité d’Activité, la Mairie de 
cenon prendra les mesures nécessaires en cas de pandémie ag-
gravée. Ainsi, les services Population, ccAS, Police Municipale 
et Direction des Services techniques seront maintenus pour les 
administrés. centre de vaccination à cenon : centre d’exa-
mens de Santé Emeraude (cPAM), lundi, mardi, jeudi et 
vendredi de 13h à 17h et mercredi de 9h à 17h. 
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Le 7 octobre dernier, le conseil Municipal a officialisé l’existence et la compo-
sition des conseils de quartier conformément à la loi du 27 février 2002.  

Si le découpage géographique reste inchangé, leur fonctionnement évolue, notamment 
via la composition de collèges d’élus, d’associations, d’habitants et de personnes quali-
fiées, assurant un équilibre entre les différents acteurs en vigueur. La Présidence en revient 
au Maire de cenon, secondé par trois nouveaux adjoints de quartier, élus au conseil Muni-
cipal et ayant pour lieu de résidence un territoire concerné : Fabrice Moretti pour Palmer et 
les cavailles ; Bernard Trainaud pour les secteurs Plaisance, Le Loret, 8 mai 45 ; Fernanda 
Alves pour le Bas cenon (Sellier – Gambetta / Lissandre – Victor Hugo).   

Ecoute, proximité et interactivité
ces adjoints auront à renforcer le lien et le dialogue déjà existant entre les cenonnais 
et la Mairie en faisant montre d’écoute, de proximité et d’interactivité. «Notre rôle est 
d’informer et d’expliquer les choix de la Municipalité, tout en mesurant, ou rectifiant le 
cas échéant, l’impact sur les quartiers.» indique Fabrice Moretti. «Un dialogue rendu pos-
sible grâce à des prises de contacts simplifiées par téléphone ou sur rendez-vous lors de 
nos permanences», précise Fernanda Alves. «Nous devons rencontrer les habitants, les 
représentants d’associations, les acteurs socio-économiques et susciter l’envie, afin qu’ils 
deviennent une véritable force de proposition», poursuit Bernard Trainaud.
 
Dans le Haut comme le Bas cenon, les projets en développement se dessinent sur le long 
terme : Rocher de Palmer, ZAc Pont Rouge, doublement de la voie ferrée, aménagement 
des parcs du Loret et du cypressat, réhabilitation du quartier Plaisance, soutien aux com-
merçants via le dispositif FISAc, etc. Nos trois adjoints sont unanimes : «Les habitants 
doivent donner leur avis. Le fil rouge reste la recherche de l’intérêt général, sachant que 
derrière, on trouve toujours l’intérêt individuel...»

Conseils de quartier : 
des adjoints de proximité à l’écoute

Fabrice Moretti Fernanda Alves Bernard Trainaud



14 et 15 janvier : Galettes des rois
Les Maisons d’Animation et de la citoyenneté vous invitent à partager la ga-
lette des rois en présence des élus (gratuit sur inscription) : le 14/01 Mac Bras-
sens, à 18h, renseignements au 05 56 32 38 24. Le 15/01 Mac Palmer, à 18h 
renseignements au 05 56 48 79 70.

15 janvier : Voeux aux acteurs de la vie 
économique et institutionnelle
par le Maire et le conseil municipal à 19h, salle du conseil municipal.

16 janvier : Voeux aux associations
par le Maire et le conseil municipal à 17h30, château du Diable. A cette occa-
sion, remise des prix du concours des illuminations de Noël.

16 janvier : Repas des aînés
Attention, changement de lieu. Le repas se déroulera au gymnase la Marègue.

16 janvier : Sortie USCRD Rando
Pour la journée, randonnée de  21km à destination de Moulis. Autres sorties le 
23 janvier pour 1/2 journée de 11km à destination de St-Loubes, le 30 janvier 
pour une journée de 18km à destination de Le Puch, le 6 février pour 1/2 jour-
née de 12km à destination de St-Germain de La Rivière et le 13 février pour 
une journée 22km à destination de Donnezac. RDV au parking du château 
Palmer à 13h15 pour les sorties en 1/2 journée et 8h15 en journée.
Rens. 05 57 24 22 61 ou 06 83 02 47 05

17 janvier : Vide-greniers 
et journée du collectionneur
Organisés par l’association Batabi au profit des enfants du Ghana.Toutes col-
lections : Matériel photographique et informatique, pin’s, timbres, etc... châ-
teau du Diable, entrée gratuite pour les visiteurs, 10e l’emplacement pour les 
particuliers et 15e pour les professionnels. 
Rens. Association B.O.A au 06 29 49 60 46 / 05 56 40 24 45

18 janvier : Don du sang
collecte de 16h à 19h, château du Diable.

22 janvier : 
Galette des rois du thé de l’amitié
à 14h30 au château du Diable.

23 janvier : Concours de Belote
châreau du Diable, ouverture à 19h30, concours à 20h30.
Rens. Les Voisins de Brunereau, 06 83 86 13 13  - voisinsdebrunereeu@free.fr

23 janvier et 6 février : lotos
Organisés par le club Soleil d’Automne au foyer Paul Ramadier, à partir de 
14h30. Rens. 05 56 86 61 34

14 février : loto
Organisé par l’association Sellier-Gambetta à 15 h, salle Sellier.
Rens. 05 56 86 24 14

Infos pratiques
Erratum : les Restaurants du Cœur
Le numéro de téléphone donné dans le précédent TEXTO 7 était erroné. Pour 
contacter les Restos du cœur, composer le 05 56 68 31 04 entre 12h et 14h 
du lundi au vendredi.

Encombrants et déchets verts  

Sortie des objets encombrants le mardi 19 janvier et le mar-
di 16 février. Dépôt limité à 1m3 par foyer, placé sur le trot-
toir. Les habitations collectives feront l’objet d’un traitement 
particulier. Se rapprocher du syndic ou du bailleur. 
Rens. : service Environnement au 05 56 67 70 40

Avis aux bénévoles
France Bénévolat est une association qui assure la promotion du bénévolat et 
vient en aide aux personnes cherchant à faire du bénévolat ou aux associations 
à la recherche de bénévoles. 
Pour toutes informations, vous pouvez rencontrer ses membres lors de perma-
nences les 1ers et 2èmes mardis de chaque mois de 14h à 17h à la Maison des 
Associations. Rens. : 05 56 92 37 69

Séjour Randonnée à Paredes de Coura
L’association Trot’Sentiers organise un séjour dans la ville jumelle portugaise en 
juin 2010. Au programme : randonnées pédestres avec des circuits de 1/2 jour-
née ou journée complète, découverte des paysages, coutumes et sites d’ex-
ception, une journée à Porto, etc… ce séjour est ouvert à tout marcheur ! 
Participation : 440e par personne comprenant les frais de transports, l’hôtel 
en chambres 2, 3 ou 4 personnes et les repas. Possibilité de baisse du tarif 
en fonction du nombre de participants. Renseignements et inscriptions 
jusqu’au 30 janvier au 05 56 40 88 25 ou 05 56 32 90 06. 

Réouverture du cabinet Audition Santé
laboratoire de correction auditive
Le laboratoire de correction auditive de cenon rouvre ses portes sur un cen-
tre entièrement rénové au centre commercial la Morlette. Vous pouvez les 
contacter par téléphone au 05 56 40 98 80 ou sur www.auditionsante.fr

CIO de CENON : 10 conseillers à votre écoute
Le centre d’Information et d’Orientation de cenon accueille les jeunes scola-
risés ou non, parents, étudiants et adultes pour des conseils individuels et des 
informations sur les études, formations professionnelles, qualifications et  pro-
fessions. cIO, 88, cours V. Hugo, 05 56 86 41 20, ouvert du lundi au vendredi 
de 9h à 17h et pendant les vacances scolaires jusqu’à 16h30. 

...ma ville en bref
AgEnDA

Du 21 janvier au 27 février 
Recensement 2010
L’enquête de recensement permet d’obtenir des informations 
fiables et récentes afin de mieux adapter les infrastructures et 
les équipements aux besoins de la population. 
A partir du jeudi 21 janvier, un échantillon de 8% de la popula-
tion cenonnaise recevra la visite d’un agent recenseur, identifia-
ble par une carte officielle tricolore comportant sa photographie 
et la signature du Maire. Il leur remettra une feuille de logement 
ainsi qu’un questionnaire individuel qu’il pourra aider à com-
pléter.  
ces questionnaires devront être remis à l’agent recenseur au 
plus tard le samedi 27 février 2010. 
Votre réponse est importante et confidentielle. La qualité du re-
censement en découle. Participer au recensement est un acte 
civique mais aussi une obligation légale en vertu de la loi du 7 
juin 1951 modifiée. 

Pour savoir si vous êtes recensés cette année ou pour 
obtenir des renseignements complémentaires, contactez 
votre mairie au 05 57 80 70 00
Vous pouvez consulter les résultats du recensement sur le 
site www.insee.fr



Fixé tous les 3 ans, dans un document qui sert 
de feuille de route aux services municipaux  im-
pliqués, aux associations et institutions parte-
naires, le PEL se décline sur le terrain en près 
de cent actions portées et réalisées par les équi-
pes de professionnels locaux. cet engagement 
collectif fort, contractualisé (contrat Educatif  
Local), organise la cohérence de l’accompagne-
ment de l’enfant de son plus jeune âge jusqu’à 
la fin de l’adolescence.
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  un projet, 
 un partenariat, 

un territoire

Services à l’Enfance et à la Petite Enfance :  

cenon, ville pionnière dans les services dédiés à la Petite Enfance (premier contrat Petite 
Enfance signé avec la caisse d’Allocations Familiales en 1988) et à la Jeunesse (contrat 
temps libre jeune signé en 2000 avec la cAF), s’efforce d’ajuster au mieux son offre aux 
besoins des familles, en évolution permanente.
Son projet éducatif local (PEL), articulant temps de loisirs et temps scolaires,  relie et syn-
chronise les activités de loisirs éducatifs proposées aux enfants et jeunes cenonnais de 3 
mois à 17 ans.

do
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Accueil et loisirs des enfants : 
accessibilité, cohérence, 

participation.

«Notre mission d’élus consiste à co-organiser l’action d’un réseau de pro-
fessionnels, qui, des crèches aux centres de loisirs, accompagnent l’en-
fant puis l’adolescent, dans l’acquisition de savoir faire, de savoir-être, de 
connaissances…», explique Alain David, Maire.
«Nous travaillons à la convergence des partenaires, des moyens et des équi-
pements, en associant parents et familles, pour donner aux enfants cenon-
nais les meilleures conditions pour s’épanouir», déclare avec passion Eliane 
Barthélémy, Adjointe au Maire, chargée de l’Education et de l’Enfance.
«Cette convergence fédère plusieurs services de la Mairie dont le service 
Politique de la Ville qui prépare les dossiers de co-financement des actions 
municipales», ajoute Huguette Lenoir, Adjointe à la Petite Enfance, Politi-
que de la Ville et ccAS.
La diversité de lieux d’accueil répartis dans les quartiers offrent aux familles 
un panel de formules d’accueil que la mairie et ses partenaires veulent 
encore améliorer. cette évolution permanente, formalisée dans un projet 
éducatif local (PEL) fait l’objet de réflexions collectives et d’évaluations pé-
riodiques. 

Le PEL est fondé sur quatre axes : 
- Renforcer la cohérence des actions et assurer la continuité éducative entre 
les différents temps de l’enfant,
- Rendre accessible à tous les enfants une offre éducative diversifiée,
- Faciliter la participation des familles,
- Favoriser la réussite éducative et l’accès aux savoirs.
Actualisé tous les 3 ans, le PEL sert de feuille de route aux services munici-
paux, aux associations et institutions partenaires. 

Cohérence et continuité éducative : 
Internet et le numérique en fil rouge des 
animations 2010

cohérence et continuité s’in-
carnent dans la collaboration 
de nombreux professionnels 
au projet éducatif local. Un 
comité de pilotage se réunit 
régulièrement pour analyser 
les points forts et les points 
faibles des services et activi-
tés proposés aux familles. Un 
projet d’observatoire social 
se concrétise pour que tous 
les partenaires disposent d’un 
socle d’indicateurs communs. 
L’articulation nécessaire entre 
les projets d’écoles et les ac-
tions hors temps scolaire est 
facilitée depuis cette année par 
la mise en place de réseaux de 

réussite scolaires (RRS). Les usages d’Internet et 
du numérique multimédia seront le fil rouge du 
Festival Jeunes (en avril 2010) et de la Fête du 
jeu qui réunit annuellement toutes les tranches 
d’âges de la commune. 

Des loisirs diversifiés et accessibles : 
Cultures, sports et environ-
nement : 3 bonnes vitamines 
pour grandir 
A cenon, l’offre d’activités éducatives se déploie 
dans trois grands domaines : 
- La créativité culturelle avec le Rocher de Pal-
mer, la Médiathèque, l’Ecole de musique etc.
- La pratique sportive avec l’UScRD et l’OMS.
- Le respect de l’environnement avec l’impli-
cation des jeunes dans l’Agenda 21 (Pédibus, 
jardins partagés, immersions estivales dans la 
nature, etc).
L’éveil culturel et sportif, avec des ateliers d’ex-
pression radiophonique, l’Heure musique et 
Impromptus à la Médiathèque, le ludobus et la 
patinoire près de chez soi, etc. Les jeunes ce-
nonnais éprouvent parfois l’embarras du choix !  
Ils décrochent aussi de belles récompenses 
comme l’équipe d’enfants du centre social et 
culturel la colline, lauréat de la Six’ trouille d’or 
d’Halloween pour son court métrage intitulé 
«Tout mon cœur» au dernier Festival de Libour-
ne. Un film réalisé avec l’association Périphéries 
Productions. 
L’accessibilité, qui passe par une politique ta-
rifaire répondant aux besoins des familles. Elle 
est renforcée par l’information, des démarches 
d’inscription facilitées, des moyens de trans-
ports en commun…

Faciliter la participation des fa-
milles et des jeunes :
Adultes attentifs, enfants 
créatifs ; l’éducation c’est 
l’affaire de tous   
connaître les adultes à qui on confie ses enfants 
favorise confiance et bien-être. Pour se connaî-
tre, il est nécessaire de se parler, de faire des 
choses ensemble. Plusieurs lieux d’accueil pro-

Le projet éducatif LocaL (peL) connecte temps de Loisirs et temps scoLaires, 
iL reLie et synchronise Les activités de Loisirs éducatifs proposées aux enfants et jeunes 

cenonnais de 3 mois à 17 ans. Gros pLan sur son voLet dédié à L’enfance 
et à La petite enfance.

L’équipe du court-métrage 
«Tout mon coeur»



posent aujourd’hui des espaces aménagés pour 
la rencontre avec la famille. Des plages horaires 
où parents et enfants peuvent profiter ensem-
ble de jeux comme à la Parenthèque du centre 
social et culturel la colline, ou les ateliers créa-
tifs  pour parents initiés par la ville, dans le cadre 
d’«A petits pas» manifestation annuelle d’éveil 
culturel pour les petits jusqu’à six ans. Des ate-
liers de perfectionnement en langue française, 
en utilisation de l’ordinateur et d’internet sont 
proposés par le centre la colline et la cyber-
base . 
Le projet éducatif local invite également enfants 
et adolescents à s’engager dans l’expérimenta-
tion de la citoyenneté : les 35 conseillers muni-
cipaux jeunes initient des projets qui responsa-
bilisent leurs copains. De nombreux enfants se 
forment au principe de la prévention routière, 
de respect de l’environnement, etc.

Favoriser la réussite éducative et 
l’accès aux savoirs :
Passerelles, soutien scolaire 
et théâtre d’impro !
Ecole et loisirs sont indispensables et complé-
mentaires dans l’épanouissement des enfants. 
Plusieurs dispositifs existent depuis longtemps à 
cenon pour aider à la réussite scolaire et humai-
ne. Des passerelles entre les multi-accueils et les 

Le 9 décembre dernier, le conseil 
municipal  votait le choix de nou-
veaux prestataires associatifs pour 
la gestion des deux accueils de loi-

sirs La Ré d’Eau et Triboulet, l’éveil culturel, les 
classes de Découvertes et Nature, les accueils 
périscolaires et l’accompagnement scolaire. L’as-
sociation FAIRE poursuit sa mission d’accompa-
gnement scolaire et s’implique dans les accueils 
périscolaires. L’association d’éducation populaire 
Les Francas prend en charge les accueils de loisirs 
La Ré d’eau et Triboulet, l’Eveil culturel et Classes 
de Découvertes et nature.
La ville est persuadée, au regard de l’expérience 
acquise, que ces missions d’accueils ne peu-
vent s’effectuer dans un cadre marchand. C’est 
pourquoi, le conseil municipal a choisi la forme 
juridique du Service Social d’Intérêt Général 
(SSIG), issu du droit européen et caractérisé  par 
la prise en charge d’une mission d’intérêt géné-
ral, qui vise à satisfaire les besoins essentiels de 
la population, en garantissant un lien fort avec 
les opérateurs locaux, retenus pour gérer nos 
structures. Ces liens dépassent largement les 
questions  quantitatives  et financières puisqu’ils 
permettent une co-construction des projets, 
dans le cadre de la politique municipale égale-

écoles maternelles assurent aux plus petits une 
transition en douceur entre deux étapes crucia-
les de leur jeune vie. L’accueil périscolaire crée 
une meilleure cohésion avec l’école grâce à une 
charte signée entre Mairie, Education nationale 
et responsable de l’accueil.
L’accompagnement scolaire organisé par l’asso-
ciation FAIRE (lire P.12 et 13), le Prix littéraire 
jeunesse annuel de la Médiathèque ancrent leur 
réussite dans le dialogue entre parents, écoles 
et professionnels. 
Les activités qui stimulent la créativité, la mé-
moire, la prise de parole sont privilégiées : ate-
lier d’expression scénique, slam, théâtre d’im-

ment co-construite et où chacun  des acteurs  se 
reconnaît.
Ce choix constitue une nouvelle étape de la po-
litique municipale de l’enfance, volontariste et 
engagée. Respectueuse des procédures et sou-
cieuse d’accompagner les personnels dans l’évo-
lution des missions qui leur sont confiées. 
Une nouvelle étape et un nouvel élan auxquel 
sparticipent  nos services, nos partenaires insti-
tutionnels (CAF, CG, Etat et ministères comme 
Jeunesse et sport) et associatifs.  

Eliane Barthélémy, Adjointe au maire char-
gée de l’Education et de l’Enfance

provisation, etc. Ainsi que les sorties et visites 
culturelles, activités scientifiques, formations-
actions en multimédia et Internet avec l’équipe 
de la cyber-base. 
Tous les partenaires du projet éducatif local 
savent aussi que la santé des enfants reste le  
préalable indispensable à un bon parcours sco-
laire. 

«Une noUvelle étape et 
Un noUvel élan...»

Petite Enfance : lieux ressources 

RAM - Relais parents - Assistantes Maternelles 
26, rue Brunereau. Tél/Fax/Répondeur : 05 56 40 54 10 

La cigogne - crèche collective intercommunale

Les Renardeaux - crèche familiale intercommunale
64, rue Edouard Herriot – Lormont - 
Tél : 05 56 38 20 43 + Fax 05 56 74 91 52
 

L’Amicro - Micro crèche du bas cenon 
6/8, square M. Rivière / 05 56 86 69 74

Espace multi accueils  «Françoise Dolto» 
11, rue Paul Valéry  /  Tél : 05 56 32 36 38

Espace multi accueils  «La colline» 
centre social et culturel La colline
rue du Pr. Langevin / 05 56 67 87 71

centre de loisirs et de découverte La Ré d’Eau (3- 6 ans)
rue Pierre Bérégovoy / Tél : 05 56 86 77 77

centre de Loisirs Triboulet (6-13 ans)
Rue Pierre Loti  / Tél : 05 56 86 85 56

Eveil sport et culture 
contact : Office Municipal des Sports 05 56 40 16 53

L’Institut Bellefonds – ITEP – Service Jardin d’Enfants Spécialisées.

c.M.P.E.A. : 
- La coccinelle (centre Médico-Psychologique – cMP – Petite enfance) 
- Les coquelicots (centre d’Activités Thérapeutiques à Temps Partiel Petite enfance)

La MDSI (conseil général, bureau du médecin PMI de notre secteur)

Education Nationale (Inspection de l’Entre deux Mers, Ecoles Maternelles et élémentaires)

Médiathèque Jacques Rivière, Ecole de Musique, MAc et Vie associative, 
Rocher de Palmer, conseil général de la Gironde, la cAF
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Oeuvres des enfants créées à l’occasion 
du Prix Littéraire Jeunesse 2009

Le cenon comedy club 
sur scène

Partenaires de la Mairie :

Enfance : accueils de loisirs



s’agit de trouver un accueil pour leurs enfants. 
Il est à la fois un lieu d’écoute, de conseils mais 
aussi d’animations, comme l’explique cécile 
Rojat, responsable du RAM :  «parmi les parents 
que je reçois, certains préfèrent les crèches col-
lectives pour la socialisation de leur enfant, 
d’autres cherchent des crèches familiales ou 
une assistante maternelle. Je leur explique les 
différentes possibilités de garde et les oriente 
vers les bons interlocuteurs, car je ne gère pas 
les pré-inscriptions. J’anime également tous les 
matins des ateliers manuels ou d’éveil culturel 
pour les assistantes maternelles qui souhaitent 
accompagner les enfants qu’elles gardent dans 
un projet pédagogique.» A cela s’ajoutent les 
sorties à la médiathèque, les formations profes-
sionnelles, les réunions d’informations et plus 
récemment la création d’un observatoire des 
pratiques cenonnaises impulsée par Huguette 
Lenoir, Adjointe à la Petite Enfance, Politique de 
la Ville et ccAS : «Nous avons constaté que les 
horaires et modes de garde proposés ne répon-
daient pas toujours aux besoins des parents qui 
pouvaient demander plus de places en crèche 
collective ou des horaires décalés ou encore un 
mi-temps à la crèche, etc.. Nous avons donc 
élaboré un questionnaire distribué dans les sec-
teurs d’accueil, afin de mieux cerner ces pro-
blématiques et y répondre concrètement. L’une 

Le RAM : un interface entre les 
parents et les assistantes maternelles 
Placé sous la gestion du Syndicat Intercommunal à Voca-
tion Unique de cenon et Lormont, le RAM est un pôle 
ressource destiné à aider à la professionnalisation des 
123 assistantes maternelles cenonnaises et à soutenir 
les parents dans leurs démarches administratives lorsqu’il 

Petite Enfance : Le RAM et l’Amicro, 
deux lieux d’accueil pour le bien-être et 

l’épanouissement des enfants.

Enfance : FAIRE, partenaire privilégié de l’école

Trois  permanents  assurent le fonctionne-
ment administratif de l’association et sa 
participation aux partenariats locaux au bé-
néfice des enfants. 
Jocelyne Goze, présidente, Geneviève Geor-
ges, directrice et Marie Boyer, coordinatrice, 
rappellent les missions de FAIRE, les tradi-
tionnelles et les nouvelles.

Comment ça marche le soutien 
scolaire ?
Lors de chaque rentrée scolaire, la coordin-
natrice et les intervenants vont au devant 
des familles pour proposer un soutien sco-
laire à leurs enfants. 
15e d’adhésion par an et 5e par trimes-

Depuis 20 ans, l’association FAIRE coordonne 13 sites d’accompagnement scolaire, 

animés par 30 intervenants (dont 8 bénévoles) pour près de 200 enfants et adolescents.

Pendant une 
séance de 

soutien scolaire

Sacha, Iris et Gaston (de dos) à l’Amicro



pace aux plus petits et l’autre aux grands, entre 
dortoirs, salle de vie, salle d’activités «manuel-
les» (pâte à modeler, peinture, etc.)
Si chacun vit pleinement sa journée entre les 
siestes, les jeux libres ou d’extérieur et les acti-
vités dirigées, tous se retrouvent le midi au mo-
ment du déjeuner pour passer un peu de temps 
ensemble : «Nous veillons à ce que les enfants 
se connaissent afin d’établir des passerelles en-
tre les âges». Des moments de rencontres qui 
se poursuivent lors des activités pédagogiques 
proposées : sortie l’été dernier au parc anima-
lier la coccinelle à Gujan Mestras, spectacles 
de Noël au RAM et prochainement un atelier 
jardinage…
Les micro-crèches l’Amicro fonctionnent par 
une convention de 3 ans signée entre le conseil 
Général, le SIVU, la cAF et la MSA.

Les inscriptions pour l’Amicro et les autres lieux 
d’accueil se font au SIVU (Syndicat Intercom-
munal à Vocation Unique) :
Retrouvez l’adresse de ces lieux sur le site inter-
net de la ville : www.ville-cenon.fr

des pistes intéressantes après cet observatoire 
pourrait être dans un premier temps la mise en 
place d’une inscription centralisée, qui éviterait 
aux parents un parcours du combattant, entre 
le RAM, les crèches et le SIVU.» En attendant, 
le RAM poursuit ses missions et prodigue ses 
conseils entre rendez-vous personnalisés et 
bons tuyaux dans le Fripouille, journal mensuel 
rédigé par cécile Rojat, qui regorge d’articles 
sur la petite enfance, les réglementations ou 
des comptines et recettes extrêmement utiles 
pour les assistantes maternelles en mal d’ins-
piration ! 

L’Amicro : le pavillon des 
enfants du bas Cenon
Le bas cenon accueille depuis le 1er septem-
bre 2008 deux micro-crèches à destination des 

enfants âgés de 10 semaines à 4 ans. cette ini-
tiative originale et innovante, impulsée par la 
Mairie de cenon en lien avec le conseil Géné-
ral, le SIVU et la cAF répond à une demande 
croissante de gardes adaptées au rythme de vie 
des parents.

Un accueil entre le collectif 
et l’individualisé
«Au total, ce sont 8 personnes qui veillent à ce 
que la maison des petits et celle des plus grands 
soient en permanence surveillées et animées» 
précise claire Neveu, directrice enthousiaste. Six 
jeunes professionnelles se relaient auprès des 
enfants, accompagnées de la directrice qui leur 
consacre 50% de son temps, ainsi qu’un agent 
d’entretien et de restauration pour les deux 
structures. L’accueil régulier sur 5 jours dans 
la semaine concerne 10 petits et 11 grands, 
dont deux enfants accueillis le mercredi sur du 
périscolaire,  pour des horaires s’échelonnant 
de 8h à 18h30, en fonction des besoins des 
parents. Un effectif maximum pour ces micro-
crèches qui ne peuvent accueillir que 9 enfants 
par maison. «Nous proposons un accueil entre 
un modèle individualisé et collectif, ce qui of-
fre une atmosphère plus familiale. Les parents 
ont confiance en nous et nous connaissons très 
bien les familles.» 

Des espaces et des temps adaptés à 
toutes les activités
Les micro-crèches fonctionnent à l’identique 
d’une crèche classique à l’exception de leur 
taille. Ici le lieu est une maison spacieuse et 
confortable qui consacre une partie de son es-

tre, ce prix modique permet d’accéder à un 
service très performant. Tous les soirs de 
la semaine, après l’école, deux équipes de 
FAIRE accueillent une quinzaine d’enfants 
et d’adolescents dans deux lieux différents 
pour une heure et demi d’aide la plus indivi-
dualisée possible.
Positionnés au plus près des enfants, des fa-
milles et en lien fort avec l’école, nous tissons 
une trame de solidarité, un réseau au profit 
de l’éducation des enfants avec tous les par-
tenaires locaux.

Comment se déroule une séance 
pour les élèves de l’école 
élémentaire ?
D’abord, nous accueillons les enfants et pre-
nons un temps pour l’échange. 
Ensuite, soit les enfants arrivent avec leurs 
devoirs, soit avec des besoins, des questions, 
des difficultés... Notre mission consiste alors 
à les aider à comprendre, si besoin à appren-
dre, à retenir leurs leçons… 
Chaque intervenant s’occupe de quatre en-
fants en moyenne. Après 1h30 de travail, 

place à la malle aux jeux ! Des jeux pédago-
giques qui prolongent la séance de travail de 
façon ludique.
En complément des séances d’accompa-
gnement scolaire, des projets pédagogiques 
sont menés avec divers partenaires. L’objectif 
restant toujours de favoriser l’acquisition de 
connaissances et de savoir-être. 

Périscolaire : 
une nouvelle mission
C’est grâce à notre expérience et à notre 
connaissance simultanée des enfants, de 
leurs familles et des enseignants que nous 
avons pu répondre à la consultation de la 
Mairie et remporter le lot 1 Accueils Péris-
colaires / Accompagnements Scolaires. 16 
accueils périscolaires élémentaires et mater-
nelles constituent un service très utile pour 
les familles dont les 2 parents travaillent (ou 
recherchent un emploi) et un nouveau chal-
lenge pour l’association. De 7h30 à 8h50 le 
matin, de 17h à 18h30 le soir, ce moment 
intermédiaire, coupure entre la maison et la 
classe, doit tenir compte des rythmes de l’en-

fant. Sous législation de Jeunesse et Sport, 
l’accueil périscolaire exige un agrément et 
des professionnels de l’animation. L’occasion 
pour FAIRE et les FRANCAS de mutualiser 
leurs compétences et leurs emplois pour le 
bien-être des enfants accueillis.

FAiRE : 4, rue Petrus Rubens
05 56 40 28 96
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Milo à petits pas...

Atelier pédagogique

Micro crèche et maxi jeux



Talents des Cités : 
Trois Cenonnais lauréats

Club des entreprises

2010 : De nouveaux projets et une nouvelle Présidence

Fatima Kouider, Malika 
Makhoukhi, Azeddine Ar-
chaoui et Said Saidani parta-
gent bien plus qu’un esprit 
d’initiative et de dynamisme. 

chez eux, parcours de vie, compétences professionnelles et investisse-
ment dans le territoire local sont étroitement liés. 
Un attachement qui conduit Fatima et Malika employées dans le même 
cabinet comptable à créer leur entreprise à cenon, «pour être actrices de 
la vie économique et sociale locale.» En novembre 2008, elles fondent 
Easy Paye, pour la gestion des salaires et de ressources humaines des 
petites et moyennes entreprises. Une initiative leur permettant de booster 
leur évolution professionnelle jusqu’à cette reconnaissance nationale lors 
de la remise du Grand Prix Espoir Banlieues en octobre, devant un par-
terre de professionnels et d’hommes politiques. 

Des couleurs, de l’ombre, de la lumière...
Après des études réussies d’ingénieur en Algérie, de retour en France, 
Azeddine Archaoui est embauché dans une entreprise de peinture murale 
et de revêtement ! Un mal pour un bien, puisqu’il y acquiert un savoir-
faire qui rejoint un goût artistique certain. En 2007, en rénovant le loge-
ment de sa mère, il trouve sa vocation. Depuis, Azeddine apporte avec 
AR2P (distinguée dans la catégorie création) des couleurs aux HLM qu’il 
décore. «Avoir accès à un logement de qualité conforte chacun dans sa 
dignité», confie-t-il.

Diagaz (réparation des appareils à gaz) rejoint l’engagement social de 
Said Saidani. chauffagiste devenu éducateur en cFA, l’ancien boxeur a 
longtemps utilisé ce sport comme outil d’insertion auprès de jeunes en 
difficulté (prisons, centres éducatifs fermés). A l’époque des inscriptions, 
il concourait dans la catégorie Emergence. Depuis l’entreprise existe, en 
appui à l’association De l’ombre à la lumière, via laquelle il établit des 
partenariats «pour permettre à des jeunes de s’insérer socialement, re-
prendre des études, trouver un emploi.»

L’énergie des quartiers
Il convient de relier ce palmarès de talents au Mouvement Associatif des 
Professionnels et Entrepreneurs (MAPE). Soit une centaine d’adhérents 
établis dans la cUB, se reconnaissant une énergie commune et spécifique 
aux quartiers populaires. A la présidence du collectif, Nezha Qrimech : 
«Notre objectif est double : créer une passerelle d’échanges inter-profes-
sionnels pour éviter l’isolement ; faire profiter les porteurs de projets de 
notre expérience.» Une dimension sociale et solidaire essentielle aux yeux 
de Mustapha Yildiz, Talent des cités 2005 et parrain des trois candidats. 
«Sa présence a été bénéfique, puisqu’il nous a convaincu de postuler, puis 
préparé psychologiquement», souligne Azeddine Archaoui. c’est donc un 
succès pour le MAPE. «L’illustration que des ressources sont présentes 
dans la diversité, qu’il est envisageable de créer des entreprises dans un 
milieu difficile, tout comme il est compatible d’être des professionnels de 
qualité et d’aider les autres», note Nezha Qrimech.

Le Club des entreprises de Cenon devrait élire 
en 2010 un nouveau Président lors de son As-
semblée générale du 11 février. A coup sûr un 
tournant pour la structure jusqu’alors présidée 
par Paco Cisneros, qui passera la main après 8 
ans de présence impliquée sur le terrain. 2010 
sera donc marqué sous le signe du changement, 
à commencer par les projets qui seront à mettre 
en place ! Le premier d’entre eux étant de fêter 
comme il se doit les 10 ans du club, bien que ce 
dernier eut été créé en 1999. Une soirée festive 
à laquelle seront conviés tous les acteurs qui ont 
participé au club depuis ses débuts. Dans un se-
cond temps, une journée portes ouvertes sera 
prévue, au cours de laquelle les adhérents du 
club pourront exposer leur travail et recevoir le 
public. Une manifestation à laquelle devrait par-
ticiper le F.I.s.A.C. (Fonds d’intervention pour les 

services, l’artisanat et le commerce), tout comme 
au troisième axe développé par le club : la pour-
suite de la commission d’assistance aux entre-
prises dans le besoin. «Cette commission mise 
en place en 2009, devrait pouvoir fonctionner 
pleinement au cours de l’année à venir», indique 
Paco Cisneros. Celle-ci a pour objectif d’être le 
premier interlocuteur pour le diagnostic des pro-
jets ou des difficultés d’une entreprise.  «Nous 
voyons à quel point c’est important en cette pé-
riode de crise», poursuit le Président.
Enfin, il sera question en 2010 de créer un grand 
concours afin d’aider le meilleur dossier de créa-
tion d’entreprise de la commune. «Le club se 
doit d’être le moteur de tous ceux qui veulent 
créer ou s’investir professionnellement sur la 
commune», conclut Paco Cisneros.

Economie locale

Le 24 octobre dernier au sénat, Les entreprises cenonnaises easy paye, diaGaz et ar2p recevaient 
toutes trois Les prestiGieux prix nationaux des taLents de cités. des récompenses instaurées par Le 
secrétariat d’état charGé de La poLitique de La viLLe et Le sénat, afin de promouvoir et encouraGer 
Les créateurs d’entreprise dans Les quartiers prioritaires de La poLitique de La viLLe. 

De gauche à droite : Said Saidani, Malika Makhoukhi, 
Fatima Kouider, et Azeddine Archaoui



créateur de la rubrique «Mixcité» 
dans le Flash de cenon et reporter 
au service communication de la 
Mairie de 1998 à 2000, Nabil Ayad 
a ensuite travaillé en intérim dans 
le lavage de voitures avant de 
créer à cenon, avec son frère, une 
société de nettoyage de véhicules 
«RENOV’AUTOS SERVicES» puis 
de s’investir aujourd’hui dans les 
plats (très bien) cuisinés.

c’est une formidable idée, de pro-
poser des plats asiatiques en qua-
lité  halal. D’où t’est venue cette 
idée ?
Depuis toujours je suis attiré par la 
culture et la gastronomie asiatiques. 
Ma femme est originaire du Laos et 
de confession musulmane comme 
moi. Nous avons tous les deux décidé 
de faire découvrir ces multiples saveurs à tous et en particulier à notre commu-
nauté qui n’y avait pas accès.

Quelles sont les qualités de la cuisine asiatique ?
 La cuisine asiatique est une cuisine qualitative et variée qui mélange les saveurs 
sucrées aux salées en passant par le piquant. Les ingrédients sont rigoureuse-
ment sélectionnés par leur fraîcheur, ce qui permet une dégustation raffinée. 

Pourquoi une viande Halal ?
La qualité halal assure une traçabilité renforcée de la viande. L’associer aux plats 
asiatiques est fait dans un esprit de partage et de convivialité. Nous ne recher-
chons pas de clientèle communautaire mais au contraire nous désirons ouvrir 
cette culture à d’autres personnes.

Une fois que tu as trouvé cette idée, comment as-tu créé ton activité ?
Malheureusement la conjoncture et la crise économique actuelle ne favorisent 
pas l’emploi des jeunes et des moins jeunes. Aujourd’hui on est obligé de faire 
un travail sur soi-même pour définir des objectifs personnels. Créer son entre-
prise  est possible à partir du moment où l’on choisit une bonne idée et le statut 
de celle-ci. J’ai choisi le statut d’entreprise individuelle dont les démarches sont 
simplifiées : inscription à la chambre de commerce et à la préfecture pour retirer 
la carte de commerçant ambulant.

Que conseillerais-tu aux jeunes où adultes qui voudraient monter leur 
entreprise ?
Tout d’abord bien définir et cerner son idée de départ, mûrir sa réflexion, peser 
le pour et le contre, les avantages et les inconvénients et enfin donner tout ce 
qu’on a et... foncer.

Ton objectif professionnel à  long terme ?
La vie et mes expériences passées m’ont appris à ne pas trop me projeter dans 
le temps, mais à avancer à petits pas. Ce n’est pas un manque d’ambition, juste 
de la prudence en rapport avec la société actuelle, qui nous prouve chaque jour 
que rien n’est acquis. Tu peux tout avoir un jour et plus rien le lendemain. 

Tous les mercredis, place du marché à cenon et samedis à Saint-Michel à 
Bordeaux :  beignets de crevettes, pinces de crabe, samoussas au bœuf, 
nouilles sautées aux légumes, nems au crabe, nems au poulet, rouleaux 
de printemps, pâté «cho» poulet.
Possibilité de livraison à domicile pour les particuliers et entreprises, 
plats froids ou chauds : canard laqué, poulet caramel, bœuf oignons, 
sandwichs chinois.

contact Nabil Ayad : 06 15 85 06 96
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de l’Asie en pAssAnt pAr l’Algérie, nAbil AyAd, CenonnAis depuis son enfAnCe s’est ins-
tAllé Au mArChé du merCredi, plACe f. mitterrAnd… dAns son CAmion équipé dont lA vitrine 
regorge de mets AttirAnts, il n’Attend plus que les gourmAnds. 
interview pAr ilhAm gAmmA, en stAge à lA direCtion CommuniCAtion

PIzzErIA CAssAgnE
Ouverte au mois d’août 2009, la Pizzeria cassagne est 
l’endroit idéal pour découvrir les merveilles de la gastro-
nomie italienne à petit prix. Le midi, pour compléter la 
carte, des formules ainsi qu’un plat du jour à partir de 
7,50€ sont proposés. Des repas à thème sont organisés 
tous les vendredis.

Restauration sur place et à emporter.
Horaires d’ouverture : 12h-14h ; 19h-22h.
Fermé le samedi et le dimanche midi.
18, av. R. cassagne ; 05 56 32 92 28 
www.pizzeriacassagne.com

Nouvelle entreprise

Les saveurs du Laos 
en qualité Halal !

cette troisième édition a tenu toutes ses promesses : 
hausse de la fréquentation, 1/3 de nouveaux exposants, 
1200 m2 de surface d’exposition et toujours cet esprit 
convivial qui caractérise la manifestation. «Nous sommes 
vraiment heureux de cette édition», confie Enguerran La-
vie, responsable en développement économique à Hauts 
de Garonne Développement, organisme à l’origine du 
projet. «Les artistes ont pris le temps d’expliquer leur tra-
vail en s’appuyant sur des démonstrations, le tout dans 
une ambiance décontractée et solidaire.» Qu’elles s’inscri-
vent dans la tradition (mosaïstes) ou la tendance (meubles 
en carton), les visiteurs ont découvert des œuvres origi-
nales, le plus souvent produites en petite quantité ou en 
pièce unique. 

Des exposants venus du Portugal
Parmi les exposants, la délégation venue de Paredes de 
coura s’est montrée particulièrement conquise par cette 
proposition d’artistes inscrits dans un réseau d’échanges. 
«L’artisanat tend à disparaître au Portugal», notait Joha-
na Rodrigues, directrice de la culture, «or pour un petit 
village comme le nôtre, il peut être une forme d’écono-
mie importante.» Helena Barbosa (confitures dans des 
coffrets de bois), Louisa Soares (peinture sur verre et sur 
toile), Alberto Barbosa (travaux sur bois et sur cuivre), les 
représentants de l’école professionnelle de l’Alto Minho 
Interior (céramiques) et de l’école municipale de broderie 
ont eu plaisir à y montrer leur travail. Mais avant tout, ils 
ont grandement apprécié l’accueil chaleureux des familles 
chez qui ils résidaient. A présent, le rendez-vous est pris en 
juin, au marché de l’artisanat de Paredes de coura, où se 
rendront les artistes rencontrés à cenon.

Méli Mél’Arts : 
Les arts jumelés
les 5 et 6 déCembre, plus de 2000 visiteurs 
ont foulé les Allées du sAlon des métiers d’Arts, 
à lA reCherChe d’œuvres originAles signées pAr 
une soixAntAine de CréAteurs, dont CertAins 
venus de pAredes de CourA.



Annie Cazou : de Cenon à l’Opéra 
il n’y a qu’un pas… de deux ! 

30 ans ! trente ans déjà qu’annie cazou, inépuisabLe passion-
née de danse cLassique, prodiGue ses taLents et communique son 

enthousiasme aux jeunes danseurs cenonnais. trente années 
de fidéLité à une commune, à une éthique et à un enGaGement : 
ceLui d’apporter Le meiLLeur de sa discipLine aux enfants de tous 
horizons, y compris L’inaccessibLe, L’opéra nationaL de paris !

«Lorsqu’en 1988, j’organise le premier stage de danse en présence de 
M. Gilbert Mayer, certaines personnes me prennent pour une illuminée. 
Faire venir un grand-maître de la danse, professeur à l’Opéra de Paris, dans 
l’ancien collège Camille Maumey, cela tenait du non-sens,  voire de l’héré-
sie» se remémore Annie cazou, les yeux pétillants. Qu’à cela ne tienne ! La 
professeur de danse n’est pas femme à se laisser impressionner, convain-
cue du bien-fondé de sa démarche et de l’importance de créer de telles 
passerelles. Installée sur cenon par le plus grand des hasards, elle y trouve 
une terre d’accueil généreuse, lui permettant d’oser l’impossible et de dé-
velopper des initiatives originales. «J’ai rencontré M. Mayer lors d’un stage 
de danse à Libourne. J’aimais son travail et j’ai eu envie de le faire décou-
vrir à mes élèves. Aux innocents les mains pleines… j’ai pris mon courage 
à deux mains pour lui demander de venir à Cenon et il a immédiatement 
accepté !». Le début d’une étroite collaboration est ainsi initié, révélant par 
la même occasion une fidélité et une amitié artistique qui aujourd’hui en-
core offrent aux enfants venus d’Aquitaine, de Toulouse, de Marseille ou 
de Paris, un enseignement et une ferveur sans commune mesure. Agré-
menté d’une conférence sur la danse, de projections et d’expositions, les 
deux passionnés partagent le temps d’un week-end quelques-uns de leurs 

plus beaux émois, des ballets russes au répertoire 
français oublié du 19ème siècle… un pan de l’his-
toire de la danse revisité par l’œil expert et habité 
de deux passeurs de culture. 

ENSEIGNER AvEC CONvICTION
«J’ai toujours voulu enseigner, ce qui explique que 
je fais mon métier avec conviction», confie Annie 
cazou. Après un passage par l’Ecole Supérieure 
d’Etude chorégraphique de Paris, la jeune diplô-
mée entame rapidement sa carrière de professeur 
à cenon. Dès lors, ses studios ne désemplissent 
pas, voyant défiler des générations de  jeunes 
pousses, fébriles et avides de tenter le fameux pas 
de deux ! Si tous ont bénéficié de la même atten-
tion et de la même transmission, certaines ren-
contres auront un destin plus incroyable. «Je me 

souviens de Sébastien, ce petit garçon timoré 
mais très doué. J’avais remarqué son talent sur 
une photographie alors qu’il jouait au tennis, il 
avait un geste magnifique ! Je l’ai aidé à tenter 
le Conservatoire de Paris où il a été reçu premier, 
puis l’Opéra de Paris.» Aujourd’hui Sébastien 
Bertaud, au même titre que Aurélien Houette 
et Stéphanie Romberg, tous trois anciens élèves 
d’Annie cazou, brillent au firmament de l’Opé-
ra National de Paris. Sans doute la résultante du 
respect profond du professeur pour ces enfants. 
Restée fidèle à la danse classique, elle se déplace 
volontiers pour les suivre dans certaines choré-
graphies contemporaines, espérant les voir un 
jour perpétuer la tradition des stages de danse 
sur cenon. En attendant, son emploi du temps 
s’étoffe, marquant ici et là sa participation à des 
spectacles chorégraphiques ; prochaine étape, 
la représentation du Pèlerinage de la Rose, don-
née au casino de Bordeaux en février, aux côtés 
de l’association Polifonia et de l’étoile du Ballet 
de Bordeaux, Emmanuelle Grizot.  

Ecole de danse classique d’Annie cazou, 
Maison de quartier camille Maumey
rue Arago, 05 56 32 95 09
Les 23èmes Rencontres de la danse classique en 
présence de M. Mayer ont eu lieu les 9 et 10 
janvier à cenon. 
Le Pèlerinage de la Rose aura lieu le 14 février à 
17h au Théâtre du casino de Bordeaux. 
Renseignements au 05 56 86 85 94

...culture(s)

Gilbert Mayer

Annie cazou



rencontres
LES PARCOURS BD DES BULLES 
EN HAUTS DE GARONNE
En attendant l’ouverture du Festival des Bulles en 
Hauts de Garonne les 27 et 28 mars prochains 
à Bassens, l’association Passage à l’art propose 
une série d’actions de sensibilisation autour de 
la bande dessinée. 
Six établissements scolaires cenonnais, les asso-
ciations Faire et la colline, l’accueil Périscolaire 
Ecole Jean Jaurès  et la MAc Palmer profiteront 
d’un parcours BD «Découverte» ou plus profes-
sionnel dans le cadre d’un «Projet BD» ! Une 
initiation pour le moins originale qui permettra 
à près de 400 chanceux d’ouvrir les portes de 
la création graphique, littéraire, cinématographi-
que et du spectacle vivant durant près de 5 mois. 
Restitution des interventions et des rencontres 
avec les auteurs et plasticiens Lucile Gomez, Jé-
rôme Muzard, Jérôme D’Aviau, François Robert, 
Véronique Faguer, Valentine Adenis, christian 
Barranger et Loïc Dauvillier lors de l’inauguration 
de cette 9ème édition !
Pour plus de renseignements : association 
Passage à l’Art / 05 57 54 33 25

conférence
NADAR (1820-1910)
Centre culturel Château Palmer
2 février à 18h
par Jacques ZAcHARIE
6e entrée générale / 3e adhérents / gratuit 
moins de 18ans, étudiants
Abonnements : 25e les 9 conférences
Rens. : 05 56 86 38 43

histoire de l’art

COURS PAR AUDE FLEURY
Centre culturel Château Palmer
Tous les Lundis à 18h
11 janvier : William Larkin (v.1580-1619)
18 janvier : André charles Boulle et son atelier 
(1642-1732) 
25 janvier : Jean-Jacques Lequeu (1757-1825)
1er février : William Hogarth (1697-1764) & Ar-
thur Devis (1711-1787)
8 février : Turner (1775-1851) & constable 
(1776-1837)
15 février : Le Musée de la Tate Gallery
Entrée : 3e et 6e. Rens. : 05 56 86 38 43
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le rocher
  de Palmer

2010 marquera L’année d’ouverture du rocher de paLmer. en 
attendant d’en franchir ses portes, L’équipe  convie Les specta-
teurs à une nouveLLe série d’expLorations musicaLes « avant 
Les murs » au centre cuLtureL château paLmer. 

cinq nouvelles personnalités des musiques actuelles, venues de France, 
des Etats-Unis, de Turquie, d’Espagne ou d’Italie, sont invitées à partager 
leur musique en toute simplicité, confirmant une fois encore l’universalité 
du langage musical. Premier à ouvrir le bal, Toti Soler, musicien catalan, 
superbe guitariste de flamenco racontera en quelques notes classiques, 
folk, jazz, sud-américaines, toute la richesse de ses rencontres passées. 
changement de cap pour la seconde soirée qui offrira une nouvelle carte 
blanche au label bordelais Talitres, représenté cette fois par le folk psyché-
délique et expérimental du groupe Le loup et le mélange instrumental et 
pluri-linguiste (chants basques, bulgares, etc…) de François and The Atlas 
mountains. La pop retro new-yorkaise des clare and the reasons précédera 
un nouveau rendez-vous avec la Turquie contemporaine, lors du concert 
d’Istanbul session en mars : une immersion dans un melting pot musical, 

entre sonorités électros new-yorkaises, musiques turques et improvisations jazz ! Enfin, Luciano Biondini et Javier Girotto 
célèbreront la rencontre de l’accordéon italien avec la fougue du tango argentin.

Toti Soler (musiques du monde) : 12 janvier 2010  // 21H // château Palmer
Le Loup + François & the Atlas Mountains (soirée Talitres, folk /pop) : 12 février 2009 // 21H // château Palmer
clare & the Reasons (pop) : 17 mars 2010 // 21H // château Palmer
Istanbul Sessions (jazz électro) : 20 mars 2010 // 21H // château Palmer
Luciano Biondini et Javier Girotto (jazz) : 24 mars 2010 // 21H // château Palmer

Tarif unique / 5 E / Gratuit / moins de 16 ans, étudiants, bénéficiaires du RMI et personnes en recherche d’emploi 
Réservations dans la limite des places disponibles au 05 56 86 38 43
Points de vente / Office culturel et d’animation de la Ville de cenon, réseaux FNAc et VIRGIN, BOX OFFIcE
Renseignements pratiques / 05 56 94 43 43 / Site internet : www.rocherdepalmer.fr

La musique investit 
le château Palmer

En parallèle à la programmation musicale, les actions de sensi-
bilisation se poursuivront dans le haut et dans le bas de la ville. 
concerts chez l’habitant, ateliers et résidence photo viendront 
rythmer la vie de nombreux cenonnais, qui pourront profiter 
de moments conviviaux et intimistes avec des artistes, le temps 
d’un soir ou de plusieurs semaines. Une première étape de ces 
ateliers sera visible dès le mois de janvier : les affiches réalisées 
par les élèves du Lycée Professionnel de la Morlette et de la 
résidence pour personnes âgées Ramadier en partenariat avec 
l’association l’Ouvre-Boîte, seront visibles dans toutes les struc-
tures de la ville et dans les panneaux d’affichages municipaux. 
Une jolie déclinaison multicolore de la déclaration universelle 
de l’UNEScO sur la diversité culturelle en lien avec l’ouverture 
du Rocher de Palmer. En revanche, il faudra attendre encore 
quelques semaines pour découvrir les micro-fictions réalisées 
par les élèves de plusieurs établissements cenonnais sur les 
quartiers Palmer, Sellier, la place F. Mitterand et la gare TER…
Le temps que les ruches d’Olivier Darné, artiste- apicultueur et 
pollinisateur, s’installent en ville pour produire le délicieux miel 
du Rocher…

Retrouvez les actions de sensibilisation «Avant les Murs» sur le site du Ro-
cher de Palmer : www.rocherdepalmer.fr ou en vous abonnant à la lettre 
d’information en envoyant un mail à communication@lerocherdepalmer.fr

Les actions « avant Les murs » s’affichent en viLLe

Toti Soler



   ...sports et assos

«Le 11 novembre, c’est la signature de 
l’Armistice de la Grande guerre de 1914-
1918. Aujourd’hui notre guerre à nous 
est de combattre le cancer du sein en 
courant sur les Quais de Bordeaux. C’est 
la cinquième année que le Comité Fémi-
nin Gironde et le Stade Bordelais orga-
nisent une course pour lutter contre le 
cancer du sein.» 
10 jeunes femmes  et mères de famille, 
conduites par christelle Dubourdieu, de 
l’association Ombre et Lumière ont cou-
rageusement représenté cenon.
L’inscription de 10s par personne était 
intégralement versée au comité Féminin 
Gironde. Un parcours féroce sous la pluie 
et dans le vent : des chartrons au Pont 
de Pierre en passant par cap sciences…. 
Heureusement, les cenonnaises s’étaient entraînées tout le mois d’octobre 
avec christelle : footing, step, aérobic, 3 fois par semaine ! ! !

Témoignages de christelle et Majdouline : 
christelle : Cela fait déjà 2 ans que l’on participe à la course du Ruban rose 
qui mêle effort physique et solidarité, suite à la conférence sur le cancer du 
sein que nous avions organisé, en octobre 2008.
Majdouline : Ma mère était atteinte du cancer du sein, je me sentais concer-
née par la manifestation.

christelle : La préparation de la course 
du ruban rose, s’est organisée dans le 
cadre des activités Lady’s spirit  propo-
sées par l’association Ombre et Lumière 
33.
Majdouline : Pendant un mois, 3 fois 
par semaine, je me suis entraînée avec le 
reste de l’équipe pour pouvoir affronter 
ces 5 km que j’ai réussi en 37 minutes !
christelle : 10 jeunes femmes se sont 
fortement investies dans ce projet, je les 
félicite vraiment ! ça a été dur pour el-
les qui n’ont pas l’habitude de faire du 
sport intensivement. Elles ont tenu leur 
engagement et ont fait de très belles 
performances. Ces résultats me moti-
vent à travailler sur des projets encore 
plus ambitieux avec elles, notamment 

des courses à pied dans d’autres villes et pourquoi pas à l’étranger.
Majdouline : Une très bonne expérience humaine, avec beaucoup de soli-
darité.

Bravo aux 10 roses de cenon et aux femmes venues de toute la région bor-
delaise pour leur mobilisation, leur endurance dans la course et dans la vie. 
A toutes nos mères de chaque horizon,  prenez le temps de connaître votre 
corps et allez vous faire dépister !

Reportage d’ilham Gamma

> 10 ROSES POUR L’ESPOIR  : COURIR CONTRE LE CANCER DU SEIN 
Zohra, Karima, majdouline, marie, Farida, Fatima, nora, ouria, Christelle et ilham ont aFFronté la pluie et le vent le 11 novembre dernier 
aveC 3000 autres partiCipants aux 5Km de la Course du ruban rose, une épreuve pour promouvoir le dépistage du CanCer du sein.

ce livre est une invitation à la découverte en 
images et en mots des richesses patrimoniales 
de cenon, à travers différentes thématiques his-
toriques, épiques ou géographiques. Des guer-
res de religion, en passant par la Fronde ou la 
Révolution, cenon a évolué au rythme d’évène-
ments majeurs qui explicitent certains aspects 
de son architecture. Emaillé d’un grand nombre 
d’anecdotes, l’ouvrage s’attache également à re-
tracer l’histoire de lieux emblématiques tels que 
la forêt du cypressat, l’église Saint-Romain, les 
domaines Saint-Victor, Palmer, Dumune, Lemoi-
ne, Serre et leurs châteaux ou maisons de maî-
tres. ce voyage dans le temps s’accomplit au fil 

d’une balade dans les quartiers Lissandre, cailly, 
Testaud, Les cavailles, Plaisance… au travers de 
dessins, photographies et poèmes inédits ! 
Dans le cadre de la souscription, vous pou-
vez vous procurer cet ouvrage au prix de 20e 
jusqu’au 1er mars 2010. Au delà de cette date, 
le prix de vente sera de 25e. Les livres seront à 
retirer à la Maison des associations ou à l’impri-
merie de la Roque. 
Pour tous renseignements : 
05 56 86 99 49 et 05 57 80 37 98, 
pergil33@yahoo.fr

> REDéCOUvRIR ET SOUTENIR NOTRE PATRIMOINE CENONNAIS

gilbert pereZ et l’assoCiation des amis de saint-romain lanCent un appel à sousCription 
pour éditer leur très bel ouvrage 



   ...sports et assos

Dès début septembre les judokas du club de cenon ont 
repris avec vigueur leur entraînement sur les tatamis du 
dojo du gymnase Palmer. Une reprise placée sous le si-
gne de la reconquète d’un état d’esprit de club familial 
alliant à la fois le judo de haut niveau, le judo loisir, 
le judo éducatif et le soucis permanent d’apporter du 
bonheur aux enfants. Mais une rentrée également-
teintée d’une pointe de nostalgie, pour les plus anciens, 
leurs entraîneurs et les responsables du club. ces der-
niers devraient quitter ce dojo construit en 1989, qui 
avait abrité jusqu’ici les efforts, les chutes et les exploits 
de centaines de jeunes combattants pendant 2 décen-
nies.
La nostalgie des plus anciens sera néanmoins atténuée 
par la promesse de construction d’un nouveau gym-
nase d’ici 2011 à la Morlette et son dojo tout neuf 
de plus de 300 m2. Les clubs de judo et d’aïkido s’y 
installeront.

Guy claverie, président du club de judo se réjouit du 
futur projet architectural : «Nous avons participé aux 
études préalables et nous avons pu communiquer sur 
nos besoins, nos vœux, les normes régissant la prati-
que de nos arts martiaux ; une démarche respectueuse 
des  utilisateurs du projet». 
Parallèlement, le président se félicite d’un bon début 
de saison. En novembre, les Benjamins et Mimimes ont 
combattu à Lormont. Deux des champions des saisons 
précédentes, Antoine Herbert et Sébastien Delsuc, ont 
quitté le club pour intégrer le pôle France. Tandis que 
Amandine Laborie reste dans l’effectif du club. Quant 
à Fabien Larcher, champion de Gironde Entreprise et 
d’Aquitaine (senior), il se classe 7ème au championnat 
de France.

contact judo : Guy claverie : 06 60 45 29 62
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> JUDO : PéPINIèRE DE CHAMPIONS ET DOJO EN CONSTRUCTION...

GALAS DE FULL CONTACT ET DE BOXE : 
LES SPORTS DE COMBAT S’EXHIBENT à LA MARèGUE

entre les gants de boxe et les jeux de jambes, Cenon passe à l’attaque en Février et mars ! mais une attaque maîtrisée et teCh-
nique, régie par l’esprit sportiF et le respeCt des règles et des adversaires. installés au gymnase de la marègue, les deux galas 
du Full ContaCt et de boxe devront relever le déFi qui leur est lanCé : oFFrir aux speCtateurs des Combats de haut vol dans une 
ambianCe éleCtrisée.

De la musique hip-hop, un présentateur, des dan-
seuses orientales et des combats de profession-
nels : le gala de full contact et de kick boxing réin-
vestit le ring pour une 7ème édition qui promet 
une nouvelle fois un show de tous les diables ! 

compétitions et animations viendront rythmer la 
soirée du 20 février où boxeurs français et étran-
gers défendront leurs couleurs. Des couleurs or et 
noires pour le club cenonnais qui verra s’affron-
ter son champion de full contact, Miraç Sever 
au champion de France de kick boxing, Wilfried 
Martin. En tout ce seront 5 combats de kick boxing 
et 5 de full contact qui auront lieu. Une belle vitrine 
pour le Full Boxing club qui cumule les récompen-
ses : 1er club en France en terme de résultats, 10 
titres nationaux et trois boxeurs sélectionnés pour 
le championnat du monde en Italie ! Une réussite 
et une organisation qui ne seraient possible sans 
le soutien de la Mairie, de quelques sponsors et 
de précieux bénévoles à l’engagement sans faille 
comme le souligne l’entraîneur M.clerc : «Des di-
zaines d’élèves et parents d’élèves mettent toute 

leur énergie au service de ce gala, de l’installation 
deux jours avant, à la buvette le soir-même. Sans 
les familles Cane, Santiago et bien d’autres enco-
re, il serait difficile d’organiser cet évènement !»  
L’année passée, le gala avait réuni plus de 600 
spectateurs venus de cenon et d’ailleurs permet-
tant au club d’engranger quelques recettes pour 
réitérer l’aventure. Une épopée que les boxeurs 
aimeraient poursuivre en franchissant plus souvent 
les frontières européennes au gré des combats et 
des ressources financières. 

Amine Soudy, stagiaire de 3ème 
au service communication

Pour sa troisième édition, le gala de boxe innove 
et amplifie son action en présentant deux combats 
professionnels, une première sur la commune ! 
Avec deux champions d’Aquitaine passés profes-
sionnels, Nicolas Boyer dans la catégorie Super 
léger (64,5kg) et Gaëtan Guérin dans la catégorie 
Moyen (73 à 74kg), les adversaires devront être de 
taille lors de ces combats à domicile. En tout ce 
seront 10 combats qui auront lieu de 20h à minuit 
pour montrer au public venu de toute la région 
mais aussi de Toulouse, Pau ou la Rochelle les res-
sources sportives du club y compris ses éléments 
les plus… féminins ! La championne d’Aquitaine 
coletivi Yetongnon et la vice-championne Elorrie 
Lavidalie seront présentes sur le ring pour reven-
diquer leurs origines cenonnaises et défendre le 
maillot du club. Un club composé d’énergies nou-
velles et en pleine expansion avec des combattants 

amateurs largement récompensés au championnat 
des novices à Saint-Jean-de-Luz, et qui partiront 
remettre leur titre de meilleur club et de meilleur 
combattant du week-end en février prochain. Ici 
aussi, l’organisation d’un tel évènement se fait en-
tre amis et passionnés, l’effort collectif permettant 
de compléter la générosité de sponsors souvent fi-
dèles, à l’image de l’entreprise Mellado Armatures. 
Une fidélité que l’on doit aux tenaces entraîneurs 
M. Guérin et M. cointré, toujours présents aux 
côtés de leurs jeunes poulains et qui n’espèrent 
qu’une chose ce soir-là : «Qu’ils gagnent tous !»

Gala de full contact, le 20 février au gymnase 
de la Marègue, de 20h à minuit. Entrée 10€

Gala de boxe le samedi 13 mars au gymnase 
de la Marègue, de 20h à minuit. 

Entrées 8€ chaise / 5€ gradin

Renseignements service des sports 
au 05 57 77 35 70

Le Full contact, entre compétition et show à l’américaine

Gala de boxe : 
deux professionnels sur le ring

Miraç Sever

Séance d’entrainement 
sous le regard de M. Guérin

Un père Noël attentif au bonheur des petits judokas !



ville nature

créée en 1962, l’ASPHc est un syndicat libre de propriétaires, dont la vocation 
depuis 1995, date à laquelle Jean-Paul Delpech a été élu président, s’est recentrée 
sur la gestion et l’entretien des espaces verts de son territoire (Ex-ZUP de cenon). 
En son sein, on y retrouve des bailleurs sociaux (Domofrance, Aquitanis, Logevie, 
Mesolia, Gironde Habitat…), des copropriétés et des entreprises. La gestion est 
confiée à Jean-Louis Lefèvre, formateur de profession en sciences de l’environ-
nement et de l’univers : «Dans un esprit dicté par l’Agenda 21, nous essayons 
d’impulser auprès des habitants un respect de l’environnement ainsi que des opé-
rations de sensibilisation auprès des plus jeunes pour orienter les pratiques vers 
plus d’écologie.»

déveLopper des moyens d’entretien raisonnés 
Sur le terrain, cela se traduit par des pratiques d’entretien responsables et rai-
sonnées. Deux entreprises de réinsertion interviennent sur les espaces verts :  Les 
coteaux des Hauts de Garonne entreprise et EAT de Libourne, cofinancées par la 
mairie de cenon à hauteur de 40%. «Avec M. Jaffré (CHG) et M. Ramon (EAT), 

nous essayons d’impulser la réduction, voir la suppression 
des pesticides, l’introduction de végétaux à faible besoin 
hydrique, et nous déconseillons l’implantation d’essences 
trop sensibles aux tempêtes. Surtout, chaque mercredi ma-
tin, nous nous rendons d’après un planning annuel sur tel 
ou tel site afin de contrôler les espaces verts et les chantiers 
d’entretien sous notre responsabilité. Avoir des fleurs an-
nuelles partout n’est plus raisonnable et trop onéreux, tra-
vailler sur les vivaces, tondre l’herbe à fréquence raisonnée, 
sont des solutions tout aussi paysagères.» Des comptes 
rendus de ces visites sont adressés à chaque responsable 
et accessibles à tous. 

des projets : un jardin soLidaire et 
des ruches urbaines
Force de proposition, l’ASPHc est également porteuse de 
deux beaux projets. «Nous envisageons la création d’un 
jardin pédagogique et de lien social avec Domofrance à 
Palmer : petit en terme d’envergure (250 m2 répartis en 
3 lots), il reste complexe à concrétiser, car il fait appel au 
bénévolat du milieu associatif local Terres d’Adèles et né-
cessiterait le financement d’un encadrant spécialisé.» 
Le second projet consiste à s’impliquer dans la lutte 
contre la dégradation de la biodiversité, via l’introduction 
de ruches urbaines. Jean-Louis Lefèvre en est le premier 
convaincu : «Nous avons un potentiel à exploiter : les toits 
d’immeubles, les 45 hectares dont nous avons la gestion, 
et plus largement, les 122 hectares répartis en ville.»

Entretien raisonné, ruches, jardin solidaire... autant d’outils 
au service de la communauté qui conduisent à recréer des 
liens essentiels entre les habitants, pour un environnement 
nature en milieu urbain. Et ceci en parfaite symbiose avec 
les services espaces verts de la Mairie, dans le respect de 
la charte paysagère de la ville, labellisée Ville fleurie, «2 
fleurs».

Contact : 
Association syndicale des propriétaires des Hauts de Ce-
non, 13, rue Louis Pergaud
Jean-Louis Lefèvre : 06 98 66 19 20 – asphc33@yahoo.fr

ASPHC : des espaces verts 
privés ouverts au public

Parc du Cypressat: un aménagement aidé par 
l’Europe, la région Aquitaine, le département 
de la Gironde...

L’association syndicaLe des propriétaires des hauts de cenon (L’as-
phc) entretient 45 hectares d’espaces verts, dans Le respect de La 
charte paysaGère de La viLLe et de L’aGenda 21 LocaL.

Le guide «cenon côté nature» (distribué dans toutes les boîtes aux 
lettres en octobre dernier) invite tous les citadins de cenon (et alen-
tours) à profiter des parcs et jardins publics de la ville. Quatre pages y 
sont consacrées au parc du cypressat qui s’ouvrira au public courant 
2010. 
La rédaction a omis de re-préciser à cette occasion que son aména-
gement est fortement financé par des subventions de l’Europe (FE-
DER (629 522e), du conseil Régional d’Aquitaine (363 000e) et du 
conseil général de la Gironde (559 352e), de la cUB (30 000e). A 
la croisée du développement durable communal et de la valorisation 
des ressources naturelles de la Rive Droite et de toute l’aggloméra-
tion, l’aménagement du parc du cypressat s’inscrit dans celui du parc 
des coteaux impulsé par le Grand Projet des Villes. Rendez-vous dans 
quelques mois au parc du cypressat pour une découverte guidée de 
ce nouvel espace nature et pour toutes les explications sur les finan-
cements, soutiens et projets. 
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AGENDA 21 : PRoGRAMME D’ACTIoNS 2010

La Mairie de cenon engagée dans un processus d’Agenda 21 poursuit ses réflexions 
initiées lors du diagnostic de 2008 et s’apprête à sortir un programme d’actions qui sera 
distribué au 1er semestre 2010. 

cenon, une ville mobilisée par les enjeux planétaires ; une ville solidaire et ouverte à tous ; une 
ville au cadre de vie harmonieux ; une ville à l’économie durable : voilà les 4 axes stratégiques qui 
ont été définis par la commune dans le cadre de sa démarche de concertation. Les services de 
la municipalité ont été invités à ré-
diger des fiches actions en lien avec 
ces thématiques, pour donner lieu 
au programme d’actions qui sera 
diffusé à la population au 1er se-
mestre. « Notre programme  pourra 
aborder les questions d’économie 
d’eau, de diminution des encom-
brants, les rencontres inter-géné-
rationnelles, l’accès aux personnes 
handicapées, l’égalité homme-fem-
me, l’éclairage public, etc..» précise 
Marie-christine Boutheau, Adjointe 
à l’environnement. Une concerta-
tion qui n’exclut pas les habitants, avec qui le dialogue entamé s’oriente régulièrement vers des 
opérations originales. «Nous travaillons en ce moment à la mise en route d’un jardin partagé, 
un lieu dédié aux habitants, autogéré d’ici trois ans, dans lequel chacun sera responsable de 
l’entretien des parcelles.» Première étape après sa construction par Aquitanis, des étudiants de 
l’UFR Géographie se déplaceront dans tout le quartier du 8 mai 1945 à partir de fin janvier pour 
recueillir l’avis des résidents sur cet espace à s’approprier. 

contact : corinne cOURREGES, chef de projet Agenda 21 / 05 56 77 36 54
corinne.courreges@ville-cenon.fr

PRoPRIéTAIRES, 
RENSEIGNEz-VoUS SUR 
LES SUbVENTIoNS PoUR 
L’AMéLIoRATIoN DE 
L’HAbITAT

Depuis 2008, la cUB déploie un dispositif vi-
sant à promouvoir les loyers maîtrisés au sein 
du parc privé et à lutter contre le mal logement. 

Le Programme d’Intérêt Général propose aux 
propriétaires de plus de 15 ans de bénéficier de 
subventions pour l’amélioration des logements 
qu’ils louent, ou qu’ils occupent. A cenon, le 
conseil municipal a choisi de compléter ces 
aides en apportant son concours financier en 
direction des propriétaires. Votre logement né-
cessite des travaux de rénovation, vous souhai-
tez en augmenter les performances énergéti-
ques. Les professionnels du Pact Habitat sont là 
pour vous accompagner dans vos démarches : 
étude de faisabilité financière, diagnostic de vo-
tre logement, calcul des subventions auxquelles 
vous pouvez prétendre, constitution du dossier 
de demande de subvention, suivi du paiement 
des subventions… 

contacter le : 05 56 33 88 80 
ou renovation@cu-bordeaux.fr
Plus d’infos : 
http://www.lacub.com/projets/pig.asp

...agenda 21

LA CUb, UNE INSTITUTIoN DURAbLE 
Réduire les émissions de gaz à effet de serre, communiquer sur le développement durable, re-
layer les informations d’éco-citoyens, soutenir les projets d’écoles écolos… La cUB s’ engage ! 
Dernière démarche en date, la concertation publique intitulée «Plan climat», initiée le 19 
novembre 2009 qui vise à réfléchir à un plan d’actions pour réduire les émissions de gaz à effet 
de serre. Une réflexion qui devrait se concrétiser entre février et mars lors de réunions publiques 
organisées sur l’ensemble de l’agglomération. 
Renseignements sur www.planclimat.lacub.fr

INTERNET UTILE 
Trois adresses pour vous aider à réduire vos déchets et recycler vos objets encombrants : rendez-
vous sur www.lesecomatismes.com ou www.reduisonsnosdechets.fr 
http://fr.freecycle.org/accueil/



Tribunes
HIVEr 2010

Le Groupe majoritaire du Conseil Municipal

Cenon pour tous N.P.A.
Mais où est-il?
Le 8 avril 2009, Monsieur le Maire de cenon, annonçait la fin des travaux du 
Rocher Palmer pour les mois d’octobre novembre 2009. L’inauguration devait 
avoir lieu au début de l’année 2010. 
Mais les retards sont tels que seule la musique entendue est celle des perceuses 
et des visseuses!
Après 9 ans d’attente, où est le beau cadeau de 17 millions d’euros aux ce-
nonnais?
«La vitalité économique et commerciale…sont autant de satisfaction profon-
de…» (Edito Tempo hiver 2009). Le centre commercial La Morlette se meurt 
tous les jours un peu plus, de nombreux commerces de proximité disparaissent 
ou souffrent, comment peut-on parler de satisfaction profonde ? Où sont les 
actions d’accompagnement?
« Le bas Cenon…accueille...de nouveaux habitants…et des commerces attrac-
tifs» (Edito Tempo hiver 2009). De nouveaux habitants, vous ne croyiez pas si 
bien dire! Depuis cet été, il est difficile d’admettre qu’aucune solution décente 
n’ait été trouvée pour ces familles roumaines. Où est le Maire, le conseiller 
Général, le Vice-Président de la communauté Urbaine ?
Quant aux commerces attractifs, où sont-ils?
Heureusement que le gouvernement que nous soutenons a pensé aux parents 
isolés : pour la première fois, de nombreuses familles monoparentales de ce-
non ont touché la prime de Noël.
Hélène Michel et Philippe Tardy et leur équipe, conseillers municipaux de l’op-
position (UMP), vous adressent leurs meilleurs vœux de bonne année pour 
2010.

les élus de l’opposition : Hélène Michel et Philippe tardy
Cenonpourtous@gmail.com

Meilleurs vœux Pour une année de luttes, tous 
enseMble, Pour défendre nos droits et nos re-
vendiCations !
La  lutte déterminée et légitime des salariés de Léo Lagrange pour le trans-
fert de tous les personnels et leur reprise aux mêmes conditions par les 
nouveaux gestionnaires des centres de loisirs Triboulet et la Ré d’Eau et 
de l’accueil péri-scolaire a beaucoup marqué la population de cenon. Les 
salariés y ont trouvé un large soutien des familles et des enseignants, in-
quiets pour la qualité de ces services. La Municipalité refusait de garantir 
leur transfert, pourtant inscrit dans la loi, en même temps que l’enveloppe 
globale pour ces services était réduite de près de 200 000e. ces reculs 
considérables qui touchent avant tout les familles, (aggravation de la pré-
carité des personnels en contact avec les enfants, qualité du service qui ne 
peut être maintenu avec moins d’argent…)  auront pu être justifiés vis-à-
vis des personnels laissés pour compte par l’application du nouveau droit 
européen sur les SSIEG (services sociaux d’intérêt économique général). 
Un exemple très clair de comment l’Europe, relayée par nos gouverne-
ments et les collectivités locales, conçoit l’avenir des services publics : leur 
démantèlement à terme par la remise en cause du droit du travail pour 
les salariés, l’introduction massive de la précarité et la régression de la 
qualité des services pour les usagers.  Pour s’y opposer, les salariés de Léo 
Lagrange ont montré la voie, il n’y a que la lutte tous ensemble, salariés et 
usagers ! c’est notre vœu pour l’année à venir.

Christine Héraud, élue nPa / npacenonfloirac@gmail.com

 comme chacun le sait, tout chantier de construction d’envergure 
nécessite quelques ajustements. Fin 2009, nous souhaitions inaugurer le 
Rocher de Palmer, ce magnifique équipement culturel qui va permettre à 
chaque cenonnais de s’approprier une part des cultures du monde. Du fait 
des intempéries et des difficultés inhérentes à un chantier de cette taille et de 
cette complexité, la fin des travaux est annoncée pour le mois de mars 2010 
; notre objectif demeure de proposer une manifestation ouverte à tous les 
cenonnais dans le cadre de la Fête de la Musique au mois de juin prochain. 
Nous maintenons ainsi l’objectif d’un équipement ouvert à tous et ouvert sur 
le monde. La programmation culturelle «avant les murs» a déjà donné le ton 
: après plusieurs mini-concerts au château Palmer et à l’église Saint-Romain 
ainsi que des «concerts chez l’habitant», le public cenonnais est conquis et 
découvre le potentiel des musiques du monde.

 L’objectif du Rocher, nous l’avons toujours affirmé, est d’offrir à 
cenon un équipement culturel pluridisciplinaire et permettant un travail par-
tenarial avec toutes les structures de la vie locale (associations, groupes d’ha-
bitants, acteurs économiques, etc.). Ainsi, nous souhaitons que la politique 
jeunesse et petite enfance s’enrichisse dès 2010 d’un volet culturel fort. c’est 
pourquoi nous avons décidé de repenser notre outil de gestion des centres 
de loisirs, de l’éveil culturel et de l’accueil périscolaire. Dès le 1er janvier 2010, 

de nouveaux opérateurs vont agir sur le terrain. Nous avons travaillé avec 
eux la reprise de l’activité précédente et de l’ensemble du personnel existant. 
Ainsi, la continuité du service est assurée et l’originalité peut trouver sa place 
grâce à un nouvel encadrement et de nouvelles méthodes de travail sur le 
terrain. Nous comptons beaucoup sur ces nouveaux opérateurs locaux, dont 
l’association Faire, déjà bien connue sur cenon depuis de nombreuses an-
nées, pour proposer et initier des activités pour nos enfants et notre jeunesse 
cenonnaise.

 En 2010, le programme de renouvellement urbain du Haut-cenon 
touche à sa fin. Nous nous félicitons de sa réussite. Après la phase de dé-
molition, vient le temps des nouvelles constructions et partout elles s’accom-
pagnent d’implantations de commerces nouveaux, d’activités de proximité. 
c’est dans cet esprit que nous avions conçu ce programme et aujourd’hui 
les dernières réalisations voient le jour. cenon se renouvelle, cenon change 
sa nature urbaine : en 2010, l’ouverture au public du Parc du cypressat, 20 
hectares de nature offerte aux cenonnais, sera un temps fort de notre vie 
locale. Dans cette attente, nous vous souhaitons à tous et à toutes ainsi à 
qu’à vos proches tous nos vœux de bonheur, de santé et de réussite pour 
l’année 2010.

des Projets qui aboutissent

le Groupe majoritaire du Conseil Municipal, P.s., P.C.f., les verts, apparentés
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Enfance: 
optimiser les solutions d’accueil en lien 
avec les associations
Le secteur Enfance pilote la gestion des centres de loisirs, de l’accueil périscolaire et de 
l’accompagnement scolaire des enfants entre 3 et 13 ans. Jusqu’ici géré par voie de 
Délégation de Service Public, il entre dans un tournant puisqu’il sera désormais régi sous 
le SSIG (Service Social d’Intérêt Général), une nouveauté dont Magalie Toustou sera la 
référente auprès de la ville. «A partir du mois de janvier, Mme Barthélémy élue à l’en-
fance, et moi-même, verrons comment il est possible avec les associations Faire et Les 
Francas d’améliorer les projets du secteur Enfance, de les optimiser afin que parents et 
enfants soient accueillis au mieux.» Une mission qu’elle mènera avec ses collaboratrices 
Marie-José Mano et céline Redgen, assistantes du secteur Enfance / Petite Enfance, en 
charge du suivi administratif et de l’accueil du service. «Marie-José Mano est une an-
cienne directrice de centre de loisirs qui connaît bien le terrain. C’est pourquoi elle assure 
également un accompagnement des projets pédagogiques des structures enfance. Par 
ailleurs, depuis le mois de septembre, elle est plus particulièrement missionnée sur le 
projet municipal «A petit pas», manifestation d’éveil culturel pour les enfants et leurs 
familles.» Tous les étés, le service propose aussi une offre de séjours en centres de va-
cance pour les jeunes de 6 à 13 ans. En tout ce sont plus de 35 personnes, animateurs, 
directeurs, coordinateurs qui travaillent pour le secteur Enfance et veillent à maintenir la 
cohérence d’un projet. 
  

CMJ: un apprentissage de la citoyenneté
Au sein du secteur Enfance / Petite Enfance, céline Redgen, elle aussi ancienne directrice 
de centre de loisirs, assure une double mission puisqu’elle est un soutien administratif sur 
les demandes de travaux mais aussi et surtout l’animatrice du conseil Municipal Jeunes. 
Un conseil Municipal qui en décembre 2009 accueillait 35 nouveaux élus cenonnais 
inscrits en classe de cm1 et cm2 dans toutes les écoles de la commune. Véritable entité 
municipale à échelle réduite, le cMJ se gère à l’instar du conseil Municipal adulte, avec 
un budget, des séances plénières et des votes. A commencer par celui des élections, une 
initiation à l’éducation civique regroupant  toutes les étapes clés liées à un suffrage. «Une 
fois élus, c’est une formation à ne pas prendre à la légère pour ces jeunes qui auront à 
remplir des missions de service public au même titre que leurs aînés !» explique céline 
Redgen. cette année le conseil s’est orienté vers deux grands axes à développer: l’envi-
ronnement et les projets intergénérationnels avec les personnes âgées. Des missions que 
les élus devront accomplir au sein de leurs commissions respectives et dans le respect du 
budget annuel de 5000e€! 

Placé sous la direction de François Sendrey, le ser-
vice Enfance / Petite Enfance se gère au quotidien 

sous l’œil avisé de trois personnes, trois femmes 
engagées dans l’aide à la personne et sensibles aux 
problématiques touchant au plus près les familles.

Petite Enfance: 
une gestion partenariale 
avec le SIVU
cordonné par Magalie Toustou et placé sous la délégation 
de Mme Huguette Lenoir, Adjointe au Maire, le secteur Pe-
tite Enfance s’occupe de l’accueil des enfants en journée 
sur la tranche d’âge 0-3 ans. Une prise en charge gérée par 
le Syndicat Intercommunal à Vocation Unique qui  assure 
le suivi administratif et pédagogique des structures petite 
enfance de cenon (crèches, micro-crèches, RAM, multi-ac-
cueils), en lien avec la ville. «Lorsque je suis en réunion avec 
les directrices des lieux d’accueil qui sont salariées du SIVU, 
mon rôle consiste à orienter les projets en concordance 
avec le Plan Educatif Local de la ville, et ce en favorisant les 
passerelles entre les différents services. J’accompagne les 
projets pédagogiques, les budgets et les volontés d’élans 
différents et j’en fais état par la suite aux différents parte-
naires», témoigne Magalie Toustou. Des partenaires comme 
la cAF, le cG et la DASS, avec qui se dessinent au quotidien 
des solutions d’accueil et de financement pour les familles. 
«Offrir un mode de garde, c’est offrir à la famille la possibi-
lité de reprendre un travail, sortir de chez soi, c’est un lien 
social important et c’est ce qui me plait dans ce métier.» La 
coordinatrice assure également un volet plus technique lors 
des demandes d’intervention de travaux dans les structures 
petite enfance, voire lors de la création de nouvelles struc-
tures comme l’Amicro, micro-crèches sur cenon.
 

servicespublics
Accueillir au mieux les enfants à chaque étape de leur évolution
Secteur Enfance / Petite Enfance




